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Com a lotação já acima da capacidade, a PEC (Peni-
tenciária Estadual de Cascavel) volta à pauta do Sin-
darspen. O sindicato que representa os agentes peni-
tenciários quer impedir a entrada de mais presos no 
local devido ao alto risco de rebelião. Para isso, solici-
tou apoio do Ministério Público e pretende ir à Justiça 

pedir a interdição parcial do presídio. Com 973 presos 
no espaço para 960, a PEC tem apenas 103 agentes 
fazendo a segurança do local, quando deveria o dobro. 
Seis de cada dez detentos ainda não foram julgados, 
por isso, o sindicato sugere adoção de tornozeleira ele-
trônica para aliviar a sobrecarga. l Oeste 10

Sindicato tenta impedir o
ingresso de presos na PEC

l Pág. 7

Governo quer zerar e acabar com as licenças-prêmio l 
3

PALCO DE DUAS REBELIÕES SANGRENTAS, PRESÍDIO JÁ EXTRAPOLOU A LOTAÇÃO

Paraguai quer copiar presídio de Catanduvas
LEIA MAIS

Cinco jogadores da Seleção Brasileira já se apresentaram ao técnico Tite, em Miami. Dentre eles o goleiro Ivan (foto), 
da Ponte Preta, um dos mais jovens do grupo convocado para os amistosos contra a Colômbia, nesta sexta, e o 
Peru, semana que vem. l Esportes 16

Amistosos

CBF

Placar de ontem
SÉRIE A

        Fluminense      0 x 1   Avaí

FUTSAL 
Foz e Marreco 
fazem duelo 

direto hoje pela 
Série Ouro
l Esportes 15

SAQUE DO FGTS
Varejo sugere
que devedores 
coloquem as

contas em dia
l Oeste 8

TRÁFICO
MPPR denuncia 

54 envolvidos 
em organização 

criminosa 
l Oeste 11

Segundo os sindicalistas, 
o presidente da Petrobras, 
Roberto Castello Branco, 
pode ter recebido mais de 
mil vezes seu salário só 

em prêmios. Algo perto de 
R$ 4 milhões.

l Esplanada 7

Poço sem fundo
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A ordenação tributária

A insegurança do cartão 
de ponto por exceção

Editorial

falecimentos

Túnel do tempo
3 de setembro 
de 1992No ano que vem, o governo federal 

deve abrir mão de R$ 331,2 bilhões 
de arrecadação por conta de renún-
cias tributárias, cerca de 4,35% do 
PIB (Produto Interno Bruto), ou ainda, 
21,8% de tudo o que a Receita proje-
ta arrecadar no ano que vem.

Os valores fazem parte do Orça-
mento de 2020 enviado para o Con-
gresso na última sexta-feira. Embor 
8% maior que o valor deste ano, es-
sas renúncias não são invenção do 
atual governo e muitas vêm sendo 
concedidas há muitos anos.

Essas renúncias são alvo agora da 
equipe econômica que pretende fa-
zer uma “limpeza” na concessão dos 
incentivos tributários. Que, além de 
abrir espaço no Orçamento, vão aju-
dar a reduzir o déficit público.

A reforma tributária, que caminha 
para o início efetivo das discussões, te-
rá a missão de reordenar esse sistema, 
trazendo mais justiça global. Até por-

Pouco comentado pela mídia, que 
mais falou sobre o trabalho aos domin-
gos que foi retirado do texto da MP da 
Liberdade na conversão em lei, foi a al-
teração aprovada no ultimo dia 21 de 
agosto, que é a autorização do cartão 
de ponto por exceção.

O cartão de ponto por exceção desobri-
ga a empresa de anotar todos os horários 
de seus trabalhadores, ou seja, não “batem 
ponto” diariamente, sendo obrigada apenas 
a anotação dos horários que excederem a jor-
nada diária do trabalhador, ou ainda, atrasos 
e faltas do empregado, já que se presume o 
fiel cumprimento da jornada do trabalho.

Essa modalidade de cartão de pon-
to também abre margem a pré-assina-
lação dos horários de trabalho, ou se-
ja, o cartão de ponto estar previamente 
preenchido com os horários de trabalho 
contratados, havendo alterações ape-
nas quando ocorrer faltas, atrasos e ho-
ras extras que serão anotados ao lado 
dos horários pré-estabelecidos.

Tudo isso causa uma insegurança 
tanto à empresa como ao trabalhador, já 
que a empresa poderá enfrentar alguns 
problemas ao ter que comprovar o real 
horário de trabalho do empregado.

E a consequência disso pode ser um 
processo com pedido de horas extras. 
Como comprovar que o trabalhador não 
realizou tarefas além de seu horário, se 
ele tem a opção de não anotar essas 
horas? Ou ainda, um empregado que 
trabalhe fora das dependências da em-
presa, e venha a sofrer um acidente, 
mesmo que ele sofra o acidente fora de 
seu horário de trabalho, poderá alegar 
que o fato ocorreu no horário de traba-
lho e pelo exercício da função.

Para o trabalhador também há risco 
quanto à prova de eventuais horas ex-
tras, já que, em um processo judicial, 
se a empresa obrigá-lo a não anotar os 
horários extras, ele não terá prova do-
cumental sobre o fato, devendo ter bo-
as testemunhas para comprovar os ho-
rários realmente trabalhados.

A questão da prova testemunhal é um 
risco para ambas as partes, já que, ha-
vendo contradição entre os depoimentos 
das testemunhas da empresa e do em-
pregado, o juiz considerará válido o de-

As entidades representativas do se-
tor de limpeza urbana passaram os pri-
meiros meses de 2019 lutando para que 
a crucial erradicação dos lixões tivesse 
uma solução efetiva, transcendente à no-
civa mesmice da prorrogação dos prazos 
observada desde agosto de 2014, quan-
do a medida deveria estar concretizada 
em todo o Brasil, conforme determinou a 
Lei 12.305/10, que institui a Política Na-
cional de Resíduos Sólidos (PNRS). 

Esperava-se, pela lógica republicana 
de priorização dos interesses maiores da 
sociedade, que todos se 
mobilizassem para aten-
der à norma. Porém, na 
contramão desse precei-
to, a deputada Flávia Mo-
rais (PDT-GO), inexplica-
velmente, ofereceu regi-
me de urgência urgentís-
sima ao PL 2.289/2015, 
que viabilizou o adiamen-
to da destinação ambien-
talmente correta dos resíduos sólidos.

O prazo legal também foi atropelado 
pela Medida Provisória 868/2018. A MP 
caducou, sendo substituída pelo Projeto 
de Lei 3.261/2019, do senador Tasso 
Jereissati (PSDB-CE), que restabeleceu 
agenda razoável para a extinção dos li-
xões. No entanto, em sua fulminante 
aprovação no Senado, sofreu alterações, 
com nova extensão dos prazos. É como 
se meio ambiente e saúde pública não 
fossem também um problema do Parla-
mento. Agora, a matéria se encontra na 
Câmara dos Deputados, na qual, espera-
-se, prevaleça o bom senso.

Em síntese, o Brasil está descumprin-
do há cinco anos uma lei fundamental 
para a salubridade do meio urbano. O ar-
gumento para isso é a falta de verba dos 
municípios e a incapacidade de estados 
e União de aportarem recursos financei-
ros de ajuda às prefeituras. Considerada 
essa justificativa, são surpreendentes 
e contraditórios projetos de lei que tra-
mitam na Assembleia Legislativa paulis-

que esse sistema de renúncia benefi-
cia apenas determinados setores e de 
maneira não totalmente transparente.

Conforme a Receita, 79,31% des-
ses gastos estão em cinco áreas: co-
mércio e serviços (28,11%); saúde 
(16,63%); trabalho (14,11%); indús-
tria (10,39%); e agricultura (10,07%). 

A reestruturação tributária visa or-
ganizar tudo isso, dar transparência 
e promover justiça. Agora, pelo mon-
tante, dá para prever que não será 
uma batalha fácil. Tampouco rápida, 
como é necessário.

O sistema tributário nacional é tão 
complexo, confuso e desigual que a 
reforma deve enfrentar uma série de 
obstáculos. Se tirar daqui, como vai pôr 
ali? Mas não é porque é complexa que 
deixa de ser importante. Pelo contrário! 
É exatamente essa complexidade toda 
que precisa ser revista e reordenada. 
Hoje uma parte paga muito para suprir 
uma parcela beneficiada.

poimento daquele que melhor lhe con-
vencer e, assim, as partes não têm segu-
rança alguma, pois ficam aguardando a 
avaliação prática do juiz.

Certo é que o Tribunal Superior do 
Trabalho já considerou como válida essa 
modalidade de cartão de ponto, sob o ar-
gumento de que essa previsão possibilita 
melhores negociações entre empresas e 
seus trabalhadores, sendo certo que am-
bas as partes fazem concessões.

De outro modo, há reiteradas decisões 
e até mesmo súmula do mesmo TST quan-
to à invalidade do cartão de ponto britâni-
co, que é aquele que tem o mesmo horário 
de entrada e saída, sem nenhuma variação 
de minutos. E é considerado inválido, pois 
os empregados não são robôs para entrar e 
sair no horário sem nenhum tipo de atraso, 
seja na entrada ou na saída.

O cartão de ponto por exceção é mui-
to similar ao cartão de ponto britânico, 
eis que presume que o empregado che-
gou e saiu da empresa no horário que foi 
contratado, mas, na verdade, sempre po-
de atrasar um pouco. E então qual a se-
gurança que esse cartão de ponto por ex-
ceção impõe às partes? Nenhuma, já que 
pode ser interpretado de muitas formas.

Por todo o exposto, considera-se pru-
dente a adoção de anotação regular e 
diária do cartão de ponto, para evitar a 
nulidade do cartão de ponto, que pode 
ser considerada pela justiça, já que em 
muitos casos tem se mostrado contra es-
se tipo de prática, já que ela coloca em 
xeque a realidade dos fatos.

ta (PL-935/2017, do deputado Campos 
Machado - PDT), na Fluminense (PL-
1857/2016, que acaba de ser desarqui-
vado) e na Câmara dos Deputados (PL-
1516/2019, do deputado José Medeiros 
- PODE-MT). As três propostas - pasmem 
- estabelecem prazo de dois anos para 
que os municípios e, portanto, as con-
cessionárias do setor, alterem o proces-
so de tratamento do chorume nos aterros 
sanitários, hoje realizado pelo método de 
diluição, que atende perfeitamente aos 
requisitos técnico-legais.

O mais absurdo des-
sas proposições é o ex-
pressivo aumento de cus-
tos que imporiam ao erá-
rio e à sociedade. Hoje, 
um aterro gasta R$ 7,33 
por tonelada de choru-
me tratado. A prevalecer 
o que preconizam os PLs 
nominados, o valor será 
de R$ 19,03. Ora, para 

municípios que não têm dinheiro para 
erradicar os lixões, é totalmente fora de 
lógica que haja aumento de mais de uma 
vez e meia somente no item referente ao 
tratamento de chorume.

O setor de limpeza urbana não pode 
ser conivente com esses projetos, que, nu-
ma analogia com a construção civil, signifi-
cariam iniciar a construção de um edifício 
pelo último andar, sem a devida base para 
que pare em pé. É um contrassenso! 

Repudiamos de modo enfático qual-
quer movimento voltado à manutenção 
dos mais de 3 mil lixões ativos no País. 
Do mesmo modo, somos contra a aprova-
ção de projetos que em nada contribuem 
para a melhoria tecnológica e apenas co-
locam mais travas financeiras para que o 
lixo seja tratado com o respeito e a serie-
dade que a população brasileira merece.

Ana Claudia Martins Pantaleão

Envie sua opinião, sugestão e críticas para editoria@oparana.com.br.  Artigos devem ter até 3.300 caracteres, com identificação do autor.

Ana Claudia Martins Pantaleão, especial-
ista em relações de trabalho do Massi-
cano Advogados

Óbitos registrados ontem, até as 17h, 
pela Acesc, em Cascavel

Terça-feira, 03/09/2019

nTiuya Sugiura (83)
nPedro Rohr (68)
nJesus Donato (85)
nDuarte Rodrigues de Souza (85) 
nEuclesio Mondardo (66)
nElsira Kobielski (88)

Contradições legislativas no 
tratamento do lixo
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Em síntese, o Brasil 
está descumprindo 
há cinco anos uma 

lei fundamental 
para a salubridade 

do meio urbano

A chuva e a neblina são é 
apontadas como a causa 
de um acidente que deixou 
um morto e três feridos na 
BR-277, a cerca de 20 km 
de Cascavel. A tragédia 
envolveu um ônibus de 
turismo que fazia a linha 
Florianópolis- Foz do 
Iguaçu e uma carreta 
carregada com botijões de 
gás. O ônibus de turismo 
colidiu violentamente na 
traseira da carreta.  
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Licenças-prêmio

Governo quer zerar
e extinguir benefício
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TCE anula redução de taxas
O TCE-PR (Tribunal de Contas do Estado) considerou 
ilegal a resolução do Detran que na terça (27) passa-
da determinou a redução da taxa de R$ 350 para R$ 
143 cobrada para o registro eletrônico de gravame no 

licenciamento de veículos financiados. O TCE atendeu a 
uma representação encaminhada pelas sete empresas 
prestadoras do serviço credenciadas pelo Detran em 

2018. O TCE seguiu o mesmo entendimento da 2ª Vara 
da Fazenda Pública que no dia seguinte (28) concedeu 
liminar à Infosolo, reconhecendo a medida como ilegal, 

pois contrariava a disposição contratual que fixou o valor 
da taxa em R$ 350. Essa foi a segunda tentativa frustra-

da do governo para baixar o valor. 

Para tudo?
Em alguns locais do País, líderes começaram a convocar 

os autônomos para paralisarem as atividades. Em ou-
tros, líderes pedem para esperar. Além do piso mínimo 

do frete, os caminhoneiros reclamam também do reajus-
te do preço do diesel.

Aposentadorias 
no STF
Um pedido da OAB (Or-
dem dos Advogados do 
Brasil) para cessar as 
aposentadorias pagas a 
ex-governadores do Para-
ná foi incluído na pauta de 
julgamento do STF desta 
quarta (4). A ação tramita 
na corte desde 2011. 
Hoje, oito ex-governadores 
e três viúvas recebem o 
benefício de cerca de R$ 
30 mil por mês.

Consignados
A Secretaria de Estado da 
Administração e da Previ-
dência relançou ontem (2) 
o edital para contratação 
da empresa que fará a 
gestão de consignados 
na folha de pagamentos 
dos servidores estaduais. 
O pregão presencial está 
marcado para 13 de se-
tembro, às 10h. O certame 
foi retomado após ter sido 
suspenso em 25 de julho.

Fica, Moro
O Instituto Paraná Pesqui-
sas fez quatro perguntas 
a 2.286 brasileiros de 
todos os estados a respei-
to do ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Sergio 
Moro. A principal delas: 
ele deveria deixar o mi-
nistério? Quase 59% dos 
entrevistados disseram 
que Moro deve continuar 
no cargo e 34,3% que ele 
deve sair. A maioria (52%) 
também acham que Moro 
não deve se candidatar a 
presidente da República 
em 2020.

Codesc
O empresário Alci Rotta 
Júnior é o novo presidente 
do Codesc (Conselho de 
Desenvolvimento Eco-
nômico Sustentável de 
Cascavel). A confirmação 
do nome dele ocorreu 
sexta-feira, na plenária do 
Conselho. Ele é o atual 

vice e assume a presidên-
cia devido ao pedido de 
afastamento do cargo feito 
pelo empresário e enge-
nheiro civil Edson José de 
Vasconcelos.

No IPC
Edson (ex-presidente da 
Acic) pediu para deixar a 
presidência para assumir 
novo compromisso. A pedi-
do do prefeito de Cascavel, 
Leonaldo Paranhos, Edson 
vai responder pela presi-
dência do IPC (Instituto de 
Planejamento de Cascavel). 
O funcionamento do Ins-
tituto é um dos projetos 
defendidos pelo Codesc e 
é considerado estratégico 
para implementar ações 
técnicas para o desenvolvi-
mento local.

Previdência
Em Toledo, encontro no 
próximo dia 12, às 19h, 
na Câmara de Vereadores, 
vai discutir com a popula-
ção e servidores públicos 
o impacto da inclusão dos 
estados e dos municípios 
na Reforma da Previdência. 
O encontro foi proposto 
pela vereadora Marli do 
Esporte, que também lidera 
um grupo para avaliar a 
previdência dos servidores 
municipais de Toledo.

Caminhoneiros 
divididos
A suspensão do julgamento 
da constitucionalidade dos 
pisos mínimos de frete, 
marcado para esta quarta 
(4) no STF (Supremo Tribu-
nal Federal), desmobilizou 
os caminhoneiros autôno-
mos que pretendiam fazer 
mobilizações em todo o 
País neste início de sema-
na. A ideia era pressionar 
os ministros do STF para 
que considerassem as tabe-
las de frete constitucionais. 
O governo pediu adiamento 
alegando estar negocian-
do com a categoria outra 
alternativa.
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Curitiba - Uma nova 
queda de braço com o fun-
cionalismo público estadu-
al se aproxima. O governo 
do Paraná vai indenizar os 
servidores públicos que têm 
direito à licença especial - 
conhecida como licença-prê-
mio - com prioridade para 
aposentados e aqueles que 
estão em abono de perma-
nência. Ou seja, já têm direi-
to à aposentadoria, mas con-
tinuam na ativa.

A proposta foi encami-
nhada à Assembleia Legis-
lativa, na forma de projeto 
de lei complementar. O ob-
jetivo é zerar o passivo das 
licenças-prêmio, que chega a 
quase R$ 3 bilhões, e extin-
guir o benefício, seguindo o 
exemplo de estados como Rio 
Grande do Sul, Bahia e Dis-
trito Federal, além da União.

Considerando a média 
de licenças especiais, em 
caso de não aprovação do 
projeto de lei, o governo es-
tima um incremento anual 
de mais de R$ 385 milhões 
no passivo do Estado.

Essa é a primeira vez que 
o governo estuda formas de 
indenizar licenças especiais. 
Até então, os servidores, as-
sim que se aposentavam, 
precisavam requerer na 
Justiça o recebimento do 
benefício. Com a nova lei, 
o governo reconhece a dí-
vida e paga ao servidor 
com desconto e de forma 
parcelada, sem o ônus de 
judicializar a questão.

Sindicatos dos servido-
res já começaram a reagir 
contrários à proposta, di-
zendo que se trata de um 
direito adquirido.

SEM PARALELO
Além do grande impacto 

financeiro na folha de paga-
mento, o projeto destaca ou-

tros pontos que justificam a 
reestruturação legislativa, 
como o déficit de pessoal 
e a premiação pela simples 
assiduidade, que não en-
contra paralelo na inicia-
tiva privada.

O caso mais grave é jus-
tamente o custo e o preju-
ízo na qualidade dos servi-
ços públicos que são acar-
retados pela ausência dos 
servidores em licença.

Na área da educação, on-
de está o maior contingente 
de funcionários aptos a usu-
fruir do benefício, é preciso 
contratar, anualmente, por 
meio de PSS (Processo Se-
letivo Simplificado), cerca 
de 20 mil professores substi-
tutos e 11 mil funcionários, 
o que representa R$ 90 mi-
lhões anuais. Outros setores 
fortemente afetados são a 
saúde e a segurança pública.

PRAZOS
Com a aprovação da re-

estruturação legislativa 
proposta pelo governo, os 
servidores terão prazo de 
dez anos para usufruir das 
licenças-prêmio já adqui-
ridas. E deverão requerer 
a concessão dos benefícios 
pendentes, ainda que para 
fruição futura, em até um 
ano. Depois disso, o direito 
de determinar o período de 
licença passará para a ad-
ministração pública.

A proposta também pre-
vê a possibilidade de pa-
gamento das licenças não 
usufruídas pelos servidores 
ativos e inativos com des-
conto e/ou parcelado na fo-
lha de pagamento.

Nos últimos cinco anos, 
8.337 servidores se aposen-
taram sem usufruir do be-
nefício quando estavam na 
ativa e agora podem reque-
rer a indenização da licença 
especial. São 13.768 licenças 
pendentes, que somam R$ 
344 milhões a serem pagos.

Entenda o que é a licença especial
A licença especial ou licença-prêmio é um benefício concedido 
apenas a servidores públicos. No Paraná, a cada cinco anos 
consecutivos trabalhados, o servidor pode se ausentar do 
trabalho por três meses seguidos, recebendo o salário inte-
gral. No caso dos militares, a cada dez anos trabalhados, são 
concedidos seis meses de licença.
Nos últimos dez anos, o Estado concedeu 6.605 licenças 
especiais, que custaram R$ 127 milhões aos cofres públi-
cos. Atualmente há um contingente de 133.351 funcionários 
aptos a usufruírem do benefício.
Uma média de 26.670 novas licenças são geradas por ano, 
sem necessariamente serem usufruídas.
O passivo a ser pago atualmente chega a quase R$ 3 bilhões 
e corresponde a quatro grupos de servidores: 8.337 servido-
res aposentados nos últimos cinco anos que não usufruíram 
do benefício na ativa; 13.768 licenças pendentes dos apo-
sentados, que somam R$ 344 milhões a serem pagos pelo 
Estado; 4.762 servidores já têm condições de se aposentar, 
mas optaram por continuar em atividade, que têm, ao todo, 
10.481 licenças para tirar; cujo pagamento representa R$ 
379 milhões; ex-servidores que têm para receber R$ 12 
milhões em licença-prêmio; e os servidores na ativa, cujo 
passivo chega a R$ 2 bilhões e que corresponde a 116.834 
licenças de 80.828 funcionários.

Multado responsável por contrato de
2014 para manutenção de frota estadual

Curitiba - O TCE-PR 
(Tribunal de Contas do Es-
tado do Paraná) multou o di-
retor do Deto (Departamen-
to de Transporte Oficial) 
do Paraná em 2014, Ernani 
Augusto Delicato, em razão 
da ausência de prestação da 
garantia pela empresa con-
tratada para executar os 
serviços de manutenção da 
frota estadual. Delicato foi 
multado em 40 vezes o va-
lor da UPF-PR (Unidade Pa-
drão Fiscal do Paraná), que 
vale R$ 104,20 em setembro 
e, portanto, a multa corres-
ponde a R$ 4.168,00 para pa-
gamento neste mês.

A decisão foi tomada no 
processo em que os conse-
lheiros julgaram parcial-
mente procedente a Toma-
da de Contas Extraordiná-

ria instaurada a partir de 
Comunicação de Irregu-
laridade em relação ao 
Contrato Emergencial de 
Prestação de Serviços de 
Manutenção de Veículos 
1.974/2014, celebrado em 
8 de dezembro de 2014.

Os conselheiros também 
ressalvaram, além da falha 
que gerou a multa ao ex-
-diretor do Deto, a ausência 
de consulta prévia obrigató-
ria ao Cadastro Unificado de 
Fornecedores do Estado do 
Paraná e a falta de numera-
ção sequencial do processo 
de dispensa de licitação.

No contraditório, a Seap 
(Secretaria de Estado da Ad-
ministração e da Previdên-
cia), à qual o Deto é vincu-
lado, refutou as irregulari-
dades comunicadas e alegou 

a existência da urgência em 
virtude do encerramento dos 
contratos anteriores de ma-
nutenção de veículos e da 
suspensão do certame que 
estava em andamento, por 
decisão judicial.

A secretaria afirmou que 
a emergência decorria da ne-
cessidade da continuidade 
da prestação dos serviços pú-
blicos de saúde, segurança, 
educação, fiscalização am-
biental, sanitária e agrope-
cuária; e que a contratação 
por dispensa visou à manu-
tenção de 1.594 veículos da 
frota na região de Londrina.

Já o TCE reforçou que, 
por não ter o cadastro unifi-
cado, a empresa contratada 
sequer deveria ter partici-
pado do processo de dispen-
sa de licitação.
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Licença-prêmio
O deputado Hussein Bakri 
(PSD) destacou o projeto de 
lei do governador Ratinho Ju-
nior que prevê a quitação dos 
R$ 3 bilhões das licenças-
-prêmios acumuladas e ainda 
não pagas aos servidores acu-
muladas. Bakri adianta que o 
benefício deixará de existir, a 
exemplo do que já acontece 
no governo federal e de esta-
dos como Rio Grande do Sul, 
Bahia e Distrito Federal.

Agricultura familiar
O governador Ratinho Junior lança hoje um programa 
que dispõe de R$ 30 milhões para projetos, equipamen-
tos, ampliação de serviços destinados a cooperativas e 
associações de produtores da agricultura familiar no Pa-
raná. Os projetos terão limite de R$ 47,5 mil a R$ 420 
mil. O Estado tem mais de 300 mil agricultores familia-
res e o programa vai fortalecer o setor, agregar valor à 
produção e estender a comercialização dos produtos à 
outros setores e segmentos.

Concurso da PM
O deputado Mauro Moraes (PSD) confirmou que o go-
vernador Ratinho Junior vai lançar hoje concurso público 
para a contratação de 3 mil policiais militares e civis, 
entre servidores da área de segurança pública.

Aumento
A Comissão de Finanças e Tributação da Assembleia Le-
gislativa aprovou pareceres favoráveis às propostas que 
repõem em 4,94% os salários dos servidores dos Pode-
res Legislativo e Judiciário, Ministério Público, Tribunal 
de Contas e da Defensoria Pública do Estado retroativa 
a 1º de maio.

Cães e gatos
Será hoje, na Assembleia Legislativa, a audiência pú-
blica que vai debater o projeto de lei do deputado Luiz 
Luiz Fernando Guerra (PSL) que regulamenta a comercia-
lização de cães e gatos no Paraná, estipula critérios da 
atividade e combate os maus-tratos aos animais. Foram 
convidados representantes da sociedade civil organiza-
da, entidades representativas de classes, sindicatos, 
criadores, empresários e protetores independentes.

Fusão dos municípios
O projeto de lei do senador Oriovisto Guimarães (Pode-PR) 
que prevê a fusão dos municípios com menos de 5 mil 
habitantes foi criticado pelo deputado Romanelli (PSB). “O 
senador devia propor um novo pacto federativo que transfi-
ra recursos da união para estados e municípios”. O projeto 
“estabelece um mecanismo para induzir a fusão de muni-
cípios menores de 5 mil habitantes, formando novas cida-
des maiores”. O Paraná tem 399 municípios, dos quais 
100 com população menor que 5 mil moradores.

Patriota
O deputado Evandro Roman deixou o PSD e vai disputar 
a Prefeitura de Cascavel pelo Patriota. A ida de Roman 
ao Patriota significa também que o partido em Curitiba 
deve descartar as pré-candidaturas a prefeito dos advo-
gados Ogier Buchi e Tiago Chamulera e apoiar a candida-
tura de Ney Leprevost (PSD) em 2020.

Pior crime
“Matar policial é um dos piores crimes, um dos que 
mais causam indignação à sociedade. O bandido sobe 
na escala hierárquica das quadrilhas quando mata um 
policial. É um prêmio a esses ratos, que são a escória 
dos bandidos, dos homicidas e assassinos. Nós temos 
que acabar com isso” - do deputado Pedro Lupion (DEM-
-PR), ao defender o projeto de que cria um cadastro na-
cional de criminosos que matam agentes de segurança. 
“A proposta dará aos policiais a certe za de que poderão 
trabalhar e combater a criminalidade, e os piores crimi-
nosos teriam punição exemplar”, afirmou.

Curitiba - As polícias do 
Paraná passam a operar com 
um sistema 100% digital e 
integrado. Desenvolvido pela 
Celepar e apresentado nessa 
segunda-feira (2), em Curi-
tiba, o programa Inquérito 
Digital moderniza a tramita-
ção das informações entre as 
instituições, consolidando a 
integração do sistema crimi-
nal. Com o programa, todos os 
procedimentos de atendimento 
das Polícias Civil e Militar 
ficam disponíveis online, desde 
o atendimento da ocorrência 
no 190 até o encaminha-
mento ao Poder Judiciário.

O vice-governador Darci 
Piana participou do evento 
de apresentação do sistema 
e ressaltou a importância 
da iniciativa da Secretaria 
de Segurança Pública, refor-
çando a aposta na moderni-
zação do Estado. “Nosso com-
promisso é fazer este estado 
ser o mais moderno e digital 
do País. Estamos antecipando 
esse programa, que era para 
ser concluído apenas em 
outubro, mas conseguimos 
antecipar para o dia 28 de 
agosto”, afirma. 

A conclusão de migração 
se deu neste mês com a plena 
operação do sistema pela Polí-
cia Civil do Paraná. A Polícia 
Militar também opera total-
mente de forma eletrônica.

 Curitiba - O governo 
do Paraná aumentou em 
202,79% o volume de inves-
timentos no primeiro semes-
tre deste ano no compara-
tivo com o mesmo período 
de 2015. O levantamento foi 
feito pelo jornal Valor Econô-
mico e mostra que o Estado 
já liquidou R$ 497 milhões no 
período analisado. No geral, 
os investimentos estaduais 
sofreram queda de 52%.

O impresso avaliou o 
desempenho dos atuais 
governos com o início das 
administrações imediata-
mente anteriores (2015) nos 

Início de gestão

Investimentos no 
Paraná crescem 202%

26 estados brasileiros e no 
Distrito Federal. O índice de 
crescimento do Paraná está 
bem à frente dos demais 
entes federativos. Alagoas 
ficou com a segunda melhor 
marca (78%) e Rio Grande do 
Norte com a terceira (62%). 
Os dados são da STN (Secre-
taria do Tesouro Nacional).

O volume de recursos 
desembolsados pelo Estado 
nos seis primeiros meses do 
ano, conforme apurou o Valor, 
é parte de um grande pro-
grama de investimentos em 
obras públicas iniciado em 
2019, que soma R$ 7,1 bilhões. 

O montante está sendo aplicado 
em todos os modais logísticos e 
de transporte, na infraestrutura 
urbana e nas áreas de sanea-
mento, energia e habitação.

“São recursos fundamen-
tais para modernizar o Paraná, 
resolver gargalos que travam 
o setor produtivo e melhorar 
a qualidade de vida dos para-
naenses”, afirma o governa-
dor Carlos Massa Ratinho 
Junior. “Os investimentos 
públicos são importantes tam-
bém para alavancar a econo-
mia. Isso influencia também 
no aumento de empregos no 
Estado”, diz. 

Inquéritos são 100% digitais no Paraná

Ferramenta
A ferramenta que possibilita a integração recebeu o nome de Procedi-
mentos de Polícia Judiciária Eletrônico (PPJ-e), na Polícia Civil, e Sistema 
Eletrônico de Procedimento da Polícia Militar (Eproc), na Polícia Militar. 
Desde a implantação do sistema digital na PM, em 2015, foram produ-
zidos 3.317 inquéritos pelo Eproc. Na Polícia Civil, já foram elaborados 
77.168 inquéritos pelo PPJ-e.
O comandante-geral da Polícia Militar, o coronel Péricles de Matos, 
destaca a troca de experiências entre as polícias para a elaboração e 
aperfeiçoamento da ferramenta. “O cidadão paranaense ficará me-
nos tempo na delegacia e a viatura da PM perderá menos tempo em 
atividades burocráticas graças a um projeto desenvolvido por policiais 
paranaenses, civis e militares”, disse ele. “É um trabalho em conjunto, 
que integra as instituições e agiliza o atendimento, dentro da proposta 
do governo de investir em inovação”, completou Silvio Rockembach, 
delegado-geral da Polícia Civil.
Delegado-chefe da Coordenação de Informática da Polícia Civil, Eduardo 
Castella destaca os benefícios da nova plataforma de trabalho. “É o fim 
do papel”. Outra inovação trazida pelo PPJ-e é a possibilidade de juntar 
ao Inquérito Policial os vídeos das oitivas, permitindo maior fidedignida-
de na hora do julgamento de criminosos. 
Os advogados também serão beneficiados com o Inquérito Digital. 
Graças à integração do PPJ-e ao Processo Eletrônico do Judiciário do 
Paraná (Projudi), os representantes de acusação e defesa terão acesso 
imediato aos elementos do Inquérito.

COMPARTILHAMENTO
O sistema permite o 

compartilhamento de infor-
mações como inquéritos 
policiais, termos circuns-
tanciados, ações e execuções 
penais em andamento, dados 
constantes na base estadual 
do Detran/PR e do sistema de 
informações penitenciárias, 
entre outras necessárias à efe-
tivação dessa integração.

O intuito do Inquérito Digi-
tal é permitir aos agentes públi-
cos de diferentes órgãos, que 
atuam nos processos criminais, 
agilidade na elaboração dos ins-
trumentos jurídicos. Também 

busca conferir maior racionali-
dade às rotinas e aos procedi-
mentos relacionados.

VANGUARDA
De acordo com Rômulo 

Marinho, secretário de 
Estado da Segurança Pública 
e Administração Penitenciá-
ria, a ferramenta coloca o 
Paraná na vanguarda nacio-
nal, abreviando o trabalho 
das forças policiais. “Vamos 
dar celeridade aos processos 
e quem ganha com isso é a 
população, que vai ter sem-
pre uma pronta resposta da 
nossa segurança”, ressalta. 
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Empresário/empregador
Contribui com 11% sobre pró-labore, en tre R$ 998,00
(R$ 109,78) e  R$ 5.839,45 (R$ 642,34), através de GPS.

Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
998,00 (R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89). 2)  Rece -
be de p. jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má -
xi mo de R$ 5.839,45  (R$ 642,34) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe de jurídicas e físicas: des conto de 11%
sobre o que recebe de jurídicas até R$ 5.839,45  (R$
642,34). Se não atingir este teto, reco lhe 20%, sobre a
dife rença até R$ 5.839,45. 4) Aut. especial:sobre R$
998,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais especiais), mas só aposenta por idade..
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 998,00
(R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89), por carnê.
Assalariados
Salários até R$ 1.751,81 8%
de R$ 1.751,82 até R$ 2.919,72 9%
de R$ 2.919,73 até R$ 5.839,45 11%
Emp. domésticos         Alíq. % R$ mín R$ máx
Empregado 8 a 11 79,84 642,34
Empregador 12 119,76 700,73
Total 20 a 23 199,60 1.343,08

Venc.: emp. 20/9, físicas 16,/9 ,domésticos 6/9

Índice em % JUL ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,19 2,42 3,22
IGP-M (FGV) 0,40 -0,67 4,09 4,95
IGP-DI (FGV) -0,01 - 4,39 5,56

Índice JUL AGO SET
IGP-M (FGV) 1,0651 1,0639 1,0495
IGP-DI (FGV) 1,0604 1,0556 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 6,0%  | TJLP: 6,26%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2019: 5ª parcela
vence em 30/08, com juros Selic de 2,58%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

28/7 a 28/8 0,5000 0,3715 0,0000
1/8 a 1/9 0,5000 0,3434 0,0000
2/8 a 2/9 0,5000 0,3434 0,0000
3/8 a 3/9 0,5000 0,3434 0,0000
4/8 a 4/9 0,5000 0,3434 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN -0,78% 25,30 
Vale ON +0,97% 46,01 
Bradesco PN -1,03% 32,61 
Oi ON -3,36% 1,15 
Magazine Luiza ON +0,88% 36,61 
Rumo S/A ON +2,99% 22,76 

IBOVESPA: -0,50% 100.625 pontos

Iene 106,22
Libra est. 0,8288
Euro 0,9117
Peso arg. 59,00

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +1,0% 4,1820 4,1830 +1,0%

PTAX  (BC) +0,5% 4,1575 4,1581 +0,5%

PARALELO +1,4% 4,0000 4,4200 +1,4%

TURISMO +1,4% 4,0000 4,4000 +1,4%

EURO +0,3% 4,5591 4,5610 +0,3%

R$/m2 JUN JUL %m %ano %12m
Paraná 1.536,93 1.453,22 2,35 4,02 5,45
Norte 1.545,33 1.542,87 -0,16 1,47 4,92
Oeste 1.538,42 1.580,82 2,76 4,02 6,49

DÓLAR 02/09

Iene R$ 0,0392
Libra est. R$ 5,02
Peso arg. R$ 0,07
R$1: 1.501,95 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 02/096 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. AGOSTO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1306,80 
II R$ 1355,20 

III R$ 1403,60 
IV R$ 1509,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (fev/19 a dez/19)

MAI JUN JUL
TJLP (%) 6,26 6,26 6,26
Sal. mínimo 998,00 998,00 998,00
UPC 23,54 23,54 -

OUTROS INDICADORES

SOJA set/19 857,00 0,75 -2,5%
FARELO set/19 289,30 -2,70 -3,7%
MILHO set/19 358,00 -1,75 -12,9%
* Ontem (02/09) foi feriado nos EUA

SOJA 75,95 -0,6% 13,1% 75,50
MILHO 28,19 0,0% -3,4% 28,00
TRIGO 46,51 0,0% -0,2% 48,00
BOI GORDO 151,24 0,0% 0,3% 150,00
FRANGO 2,68 0,0% 0,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 02/09 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em*30/08 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 02/09 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 85,00 1,8% 18,1%
SOJA Paranaguá 91,00 1,7% 14,8%
MILHO Cascavel 33,00 3,1% 3,1%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Brasília - O relator da 
reforma da Previdência no 
Senado, Tasso Jereissati 
(PSDB-CE), apresenta nesta 
quarta-feira (4) a complemen-
tação do parecer lido semana 
passada na CCJ (Comissão 
de Constituição e Justiça) 
da Casa. Até lá, o senador 
deve se debruçar na análise 
de mais de 230 emendas que 
ainda estão sem parecer.

Até a tarde de ontem (2), 
378 emendas já haviam sido 
apresentadas. Dessas, mais 
da metade ainda dependiam 
da análise de Tasso. Mas 
esse número pode aumentar, 

Previdência

Reforma recebe quase 400 emendas 
já que as emendas podem 
ser apresentadas até o fim 
da discussão da matéria na 
comissão.

A reunião do colegiado 
desta quarta deve ser longa. 
É que, além do complemento 
do voto de Tasso, também 
serão lidos os chamados votos 
em separado à proposta. 
Colocado em votação só em 
caso de rejeição do parecer 
relator da matéria, o que 
nesse caso é improvável, o 
voto em separado é um voto 
alternativo e ocorre quando 
um parlamentar diverge do 
parecer dado pelo relator. 

Segundo a presidente da CCJ, 
Simone Tebet (MDB-MS), pelo 
menos um voto em separado 
deve ser apresentado.

Ela informou que as lei-
turas e os debates, que vão 
começar às 10h, devem ser 
concluídos até as 17h.

TRAMITAÇÃO
Caso a conclusão da votação 

na CCJ ocorra na quarta-feira, 

como previsto, o texto segue 
para análise no plenário da 
Casa. Lá, a proposta é votada em 
dois turnos, com cinco sessões 
de discussão no primeiro e três 
no segundo. O prazo começa a 
ser contado a partir de quinta-
-feira (5), com a primeira 
sessão de discussão.

No dia 10, haverá sessão 
temática sobre a reforma da 
Previdência no plenário da 

Casa. O debate contará com a 
participação de especialistas 
e do ministro da Economia, 
Paulo Guedes. A expectativa 
é de que, até 10 de outubro, 
o segundo turno de votação 
esteja concluído. Se o texto 
for aprovado tal qual como 
veio da Câmara e tiver o 
apoio de no mínimo 49 dos 
81 senadores em cada turno, 
segue para promulgação.

 São Paulo - A partir de 
17 de setembro, as regras 
para tirar CNH (Carteira 
Nacional de Habilitação) 
mudam no Brasil. É nessa 
data que entram em vigor 
as mudanças divulgadas em 
junho pelo Ministério da 
Infraestrutura, responsável 
pelo Denatran (Departamento 
Nacional de Trânsito).

Agora, o uso do simulador 
de direção é facultativo e não 
mais obrigatório como era 
desde 2014. As horas obri-
gatórias de aulas práticas 
passam de 25 horas para 20 
horas e as aulas noturnas caí-
ram de 5 horas para 1 hora. 
Publicadas no Diário Oficial 
da União em 17 de junho, 
as novas regras passariam 
a valer após 90 dias.

Para a permissão de con-
duzir ciclomotores, que são 
veículos de duas rodas de 
50 cm³, a carga horária de 
aulas caiu de 20 horas para 
10 horas. Além disso, quem 
desejar a autorização, poderá, 
dentro de um ano, realizar 
apenas as provas, sem realizar 
as aulas teóricas e práticas. 
Caso seja reprovado, deverá 
frequentar as aulas práticas.

 Brasília - O Governo 
Jair Bolsonaro anunciou 
o corte de mais 5.613 bol-
sas de pós-graduação que 
seriam ofertadas pela Capes 
(Coordenação de Aperfei-
çoamento de Pessoal de 
Nível Superior), agência 
federal de fomento à pes-
quisa, a partir de setem-
bro. O congelamento, que 
passa a vigorar neste mês, 
soma-se a outras 6.198 
bolsas que haviam sido 
bloqueadas no primeiro 
semestre de 2019.

Ao todo, as 11.811 bolsas 
cortadas correspondem a 
5,57% do total de vagas 
ofertadas pelo sistema 
neste ano. O bloqueio foi 
anunciado ontem (2) pelo 
presidente da instituição, 
Anderson Ribeiro Correa, 
e é reflexo da redução do 
orçamento da instituição. 
Haviam sido reservados 
para este ano R$ 4,250 
bilhões, dos quais R$ 819 
milhões foram bloqueados.

Ao anunciar os núme-
ros, Correa afirmou que o 

MEC: corte afeta 
11,8 mil bolsas de 

pós-graduação

Sem simulador, 
regras para 
tirar CNH 
mudam este mês

novo bloqueio representa 
R$ 544 milhões que dei-
xam de ser investidos nas 
bolsas em quatro anos. O 
cálculo foi feito a partir 
do montante que seria 
investido em quatro anos. 
Não há informações se as 
bolsas atingidas agora 
serão retomadas.

Para 2019, a medida 
representa R$ 37,8 milhões 
a menos de investimento 
em pesquisas de mestrado, 
doutorado e pós-doutorado. 
A Capes financia também 
bolsas para professores de 
educação básica. A área, 
contudo, ainda não foi 
atingida pelos cortes.

A previsão para 2020 
é de que o orçamento da 
coordenação caia para 
R$ 2,2 bilhões, o equiva-
lente a 51% do orçamento 
previsto para este ano. 
O secretário executivo 
do MEC, Antonio Vogel, 
afirmou que a equipe está 
buscando alternativas para 
que não haja prejuízo na 
pesquisa do País. 

 

 São Paulo - O dólar 
atingiu uma nova máxima em 
2019. Nessa segunda-feira (2), 
a moeda americana fechou 
cotada a R$ 4,184, alta de 
1%, maior patamar desde 13 
de setembro de 2018, antes 
das eleições presidenciais.

Dentre os emergentes, 

Dólar renova máxima do ano
o real foi a divisa que mais 
se desvalorizou na sessão, 
marcada pela dificuldade de 
China e Estados Unidos che-
garem a um acordo comercial e 
pelo pacote argentino que visa 
conter a desvalorização do peso.

Por aqui se soma o efeito 
Argentina. Domingo (1º), o 

governo de Maurício Macri 
decretou limites no mercado 
de câmbio, para conter a dis-
parada do dólar. Segundo 
as novas regras, as pes-
soas físicas serão limitadas 
a comprar ou transferir 
para contas no exterior até  
US$ 10 mil por mês.
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Balança comercial 

Exportações caem 5%
no acumulado do ano Cadê o nosso, Petrobras?

O pagamento de bônus de desempenho de R$ 1 bilhão da Pe-
trobras para seus funcionários, como revelou a Coluna, revoltou 
a Federação Nacional dos Petroleiros. A turma do piso diz que 
não sentiu o cheiro do óleo, que encheu os barris de gerentes, 

diretores e outros milhares de colaboradores. A FNP vai notificar 
a empresa para saber para onde foi o dinheiro. Em seu site, os 

petroleiros criticam a empresa por propor redução de salários num 
processo de austeridade em prol do lucro, e aponta que parte da 
direção ganhou esses milhares de reais. “Neste modelo, em que 
muitos nada ganham, outros poucos recebem bônus gigantescos, 
concentrando a maioria das premiações nos cargos de alto esca-

lão”, indica o informe da Federação.
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Poço sem fundo
Segundo os sindicalistas, 
o presidente da Petrobras, 
Roberto Castello Branco, pode 
ter recebido mais de mil vezes 
seu salário só em prêmios. 
Algo perto de R$ 4 milhões. 

Jorrou 
Há casos citados, interna-
mente, de gerentes e direto-
res que ganharam prêmios 
de R$ 300 mil a R$ 400 mil. 
A turma da cobertura passou 
do milhão de reais.

Resposta
A assessoria da Petrobras 
jogou óleo na fervura: avisou 
que não pode passar nomes 
e valores, que “todos os fun-
cionários estavam aptos, mas 
nem todos receberam”, porque 
“a remuneração variável diz 
respeito ao desempenho dos 
empregados no ano de 2018”. 

Brasillll
Esse episódio da Petrobras 
lembra a música “Brasil” e 
sua tragicomédia, cantada por 
Gal: “não me ofereceram, nem 
um cigarro/ fiquei na porta 
estacionando os carros”. 

Vai bem...
De quem passou pela salinha-
-cela da PF em Curitiba, e viu o 
ex-presidente Lula da Silva ani-
madíssimo com esperança de 
sair da cadeia: “Ele tem uma 
pilha de livros para ler, escreve 
e pratica exercícios diários, na 
esteira e com pesos”. É caso 
único no Brasil de condenado 
em segunda instância, sem di-
ploma, com cela especial com 
banheiro, TV, esteira ergométri-
ca e escrivaninha.

Cota do lucro
Avança no Senado o PLS 
215/2018 que cria alíquota 
de 15% no Imposto de Renda 
para remessa de lucros e 
dividendos para pessoas e 
empresas residentes ou domi-
ciliadas no exterior. Estudo da 
Consultoria de Orçamento da 
Casa indica que a aprovação 
vai gerar aumento da arrecada-
ção superior a R$ 8 bilhões, já 
a partir do primeiro ano de vi-
gência. Isso prova o quanto de 
capital sai todo dia do Brasil, 
sem retorno aqui.

Governo S.A.
O texto determina que 21,5% 
do arrecadado deverá ser 

Falta a prática
O recado é claro, e outros países sabem fazer nos seus terri-
tórios: Em suma, inevitável cessar o crescimento urbano e as 

demandas do progresso sem mexer na floresta. Mas deve ser de 
forma cautelosa e sustentável, sem desmatamento. E reflorestando. 

repassado ao Fundo de Parti-
cipação dos Estados; 24,5% 
ao Fundo dos Municípios, e 3% 
ao financiamento do setor pro-
dutivo no Norte, no Nordeste 
e no Centro-Oeste. A proposta 
foi aprovada pela Comissão de 
Relações Exteriores e segue 
para a Comissão de Assuntos 
Econômicos.

Nada muda
No Congresso, já se sabe que 
não há vontade alguma. E se 
alguém tem esperança de uma 
reforma política para valer, 
vinda do Palácio, um episódio 
envolvendo o então deputado 
Jair Bolsonaro com o então 
presidente do STF, Joaquim 
Barbosa, elucida a versão bra-
sileira de uma velha novela que 
não sairá de cena em Brasília.

A cena
Eles se encontraram num 
ônibus de transfer no Aero-
por to Santos Dumont, em 
2013, a caminho do embar-
que no pátio. Bolsonaro pu-
xou papo: “E o ‘Petrolão’, 
ministro, o que acha?”. 
Barbosa foi lacônico: “Se 
não fizeram a reforma políti-
ca, vem mais por aí. Vocês 
[Congresso] não votam”. 
Citou um caso: o voto distri-
tal como impor tante. No que 
o deputado gargalhou: “Aí o 
senhor me F**. Tenho votos 
no Estado inteiro”.

De quem sabe
“A floresta amazônica 
continuará ameaçada por 
desmatadores porque não 
basta conservá-la, mas nela 
implantar uma bioindústria 
de cosméticos, medica-
mentosos, alimentícios e 
agroflorestais, com a capaci-
tação de populações locais e 
povos indígenas para par tici-
pação nesse processo. Isso 
está previsto no zoneamento 
regional vigente, nunca im-
pulsionado e agora abando-
nado”, aler ta o pesquisador 
Julio Aurelio.

Crescer 
sustentável 
Cientista social da Fundação 
Casa de Rui Barbosa, Julio 
Aurelio foi consultor para a lei 
do zoneamento econômico-
-ecológico de Rondônia, em 
1999, o primeiro estado a 
adotar a medida e hoje alvo de 
queimadas com suspeita para 
plantações e pecuária.

Brasília - A balança co-
mercial brasileira registrou 
saldo positivo de US$ 3,28 
bilhões em agosto, informou 
ontem (2) a Secretaria Espe-
cial de Comércio Exterior e As-
suntos Internacionais do Mi-
nistério da Economia. O valor 
é 23,7% superior ao alcançado 
no mesmo período de 2018.

Contudo, a movimen-
tação é menor. Em agosto, 
o País exportou US$ 18,85 
bilhões, valor 8,55% menor 
que o registrado em agosto 
do ano passado. Já as impor-
tações somaram US$ 15,57 
bilhões, queda de 13,32% em 
relação a agosto de 2018.

De acordo com os dados 
da Secretaria Especial de 
Comércio Exterior e Assun-
tos Internacionais, as expor-
tações de produtos básicos, 

como milho, fumo em fo-
lhas, café em grãos, carne 
suína e minério de ferro so-
maram US$ 10,34 bilhões.

Os produtos manufatu-
rados, como carros, motores 
e autopeças, somaram US$ 
6,16 bilhões. Já os semima-
nufaturados, como ferro, 
aço, ferro em ligas, somaram 
US$ 2,31 bilhões.

No mês, houve aumento 
nas vendas de produtos bási-
cos (2,5%) e semimanufatura-
dos (14,4%), enquanto os ma-
nufaturados caíram (-25,8%), 
este último resultado da que-
da nos embarques de automó-
veis de passageiros (-47,7%) 
e veículos de carga (-34,6%), 
principalmente.

Pelo lado das importações, 
houve queda de bens de ca-
pital (-35%), combustíveis e 

lubrificantes (-34%), bens de 
consumo (-7%) e bens inter-
mediários (-2%).

ACUMULADO
No acumulado de janeiro 

a agosto, o saldo comercial 
acumulou superávit de US$ 
31,75 bilhões, valor 12,9% 
inferior ao alcançado em 
igual período de 2018, que so-
mou US$ 36,66 bilhões.

As exportações apresenta-
ram, no acumulado de 2019, 
valor de US$ 148,85 bilhões. O 
número representa uma queda 
de 5,2% em relação ao apurado 
no mesmo período de 2018, que 
foi US$ 157,9 bilhões.

As importações somaram 
US$ 107,09 bilhões, queda 
de 2,8% sobre o mesmo perí-
odo do ano anterior, de US$ 
121,23 bilhões.

China aciona OMC contra as 
tarifas impostas pelos EUA

Genebra - A China en-
trou com um processo con-
tra os Estados Unidos junto à 
OMC (Organização Mundial 
do Comércio) por causa de ta-
rifas de importação impostas 
pelos Estados Unidos, disse o 
Ministério chinês do Comér-
cio nessa segunda-feira (2).

Os Estados Unidos co-
meçaram a impor tarifas de 
15% sobre uma variedade de 
produtos chineses no domin-
go - incluindo calçados, reló-
gios inteligentes e TVs de te-
la plana -, enquanto a China 
começou a cobrar novas alí-
quotas sobre o petróleo dos 
Estados Unidos, na mais re-
cente escalada de uma con-
tundente guerra comercial 
entre as duas maiores eco-
nomias do mundo.

A China não divulgou 
detalhes sobre seu procedi-
mento legal, mas disse que 
as tarifas americanas afe-
tam US$ 300 bilhões de ex-
portações chinesas.

As últimas medidas tari-
fárias violaram o consenso 
alcançado pelos líderes da 
China e dos EUA em uma 
reunião em Osaka, Japão, 
informou o Ministério do 
Comércio no comunicado. A 
China defenderá firmemente 
seus direitos legais de acordo 
com as regras da OMC, acres-
centou o ministério.

O processo é o terceiro 
protocolado por Pequim para 
contestar as taxas do Governo 
Donald Trump na OMC.

A GUERRA
Autoridades americanas 

disseram que estão penali-
zando a China pelo roubo 
de propriedades intelectuais 
que não são cobertas pelas 
legislações da OMC, embora 
muitos especialistas em co-
mércio digam que qualquer 
aumento de tarifas acima do 
máximo permitido deve ser 
justificado na OMC.

Outros especialistas tam-

bém criticam a decisão da 
China de combater fogo com 
fogo, ao impor taxas a produ-
tos americanos que são impor-
tados pelos chineses, também 
sem autorização da OMC.

Na última sexta-feira 
(30), os Estados Unidos pu-
blicaram uma defesa escri-
ta para o primeiro dos três 
casos legais, argumentando 
que a China e os EUA con-
cordaram que o tema não 
deveria ser julgado na OMC.

“A China tomou a decisão 
unilateral de adotar medidas 
políticas industriais agressi-
vas para roubar ou adquirir 
de maneira injusta a tecno-
logia de seus parceiros co-

merciais; os EUA adotaram 
medidas tarifárias para ten-
tar obter a eliminação das 
políticas chinesas injustas e 
distorcidas de transferência 
de tecnologia”, disseram os 
norte-americanos.

Pelas leis da OMC, Wa-
shington possui 60 dias para 
tentar resolver a mais recen-
te disputa. Após o prazo, a 
China poderá pedir para que 
a OMC decida, em um pro-
cesso que levaria vários anos 
e poderia terminar com a 
China obtendo aprovação da 
OMC para assumir sanções 
comerciais caso os EUA se-
jam declarados culpados por 
quebrar as regras.
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Saque do FGTS

Injeção na economia regional 
pode chegar a R$ 190 milhões
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Produtividade, ócio e redes sociais

Nublado com 
muitas nuvens

Leonardo Torres é pesquisador, professor, doutorando em 
Comunicação e Cultura e pós-graduando em Psicologia Junguiana

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

04 13 14 22 26 29 30
concurso: 0196

10 12 13 25 44 47

concurso: 1981

concurso: 1377

15 36 45 51 52 59
concurso: 2184

concurso: 5062

07 09 20 33 61

concurso: 5419

74.107
41.609
04.318
68.504
57.458

AGOSTO

VILA NOVA/GO

concurso: 1860

01 02 03 04 05 10 11 15 
17 18 19 21 22 23 24

concurso: 2000

05 17 20 22 25 28 33 
38 39 61 62 65 66 

70 73 74 83 87 93 98

03 05 15 31 41 48

08 32 43 52 53 59 79

‘‘

‘‘‘‘

‘‘
O mundo dos negócios quer resultados. O administrador visa 

ao lucro; o publicitário, à venda; o engenheiro, ao custo/benefício 
e por aí vai. Tudo em prol do progresso da empresa. E, hoje, as 
redes sociais de bate-papo estão cada vez mais sendo utilizadas 
para agilizar a comunicação entre colegas de trabalho. O que gera 
uma discussão gigantesca sobre elas serem vilãs ou facilitadoras 
no mundo empresarial. No fundo, a pergunta é: ela auxilia no pro-
gresso da empresa?

O progresso, por sua vez, é a premissa para qualquer negócio. 
Não à toa, a palavra “negócio” pode ser entendida como “negar” 
o “ócio”. Em nossa sociedade ocidental, que valoriza o trabalho 
a todo custo, quem vive de ócio algumas vezes é considerado 
“vagabundo”; vide os adjetivos que pessoas preconceituosas dão 
a artistas, por exemplo. 

Curioso é saber que todo o processo de criação demanda 
de ócio, o que chamamos de “ócio criativo”. E parece que hoje 
estamos com tantos “negócios”, ou melhor, há tanta negação do 
ócio que a própria criatividade hoje é uma das características mais 
pedidas entre recrutadores. 

Quantas vezes não estamos quebrando a cabeça com algum 
problema e só conseguimos resolvê-lo no momento em que rela-
xamos e esquecemos dele? Parece que a solução vem à mente 
em milésimos de segundo. Os verdadeiros insights normalmente 
chegam pelo ócio. 

Quem precisa fi car 24 horas diárias conectado, trabalhando, 
não se permite ao ócio. Os insights, consequentemente, diminuem. 
Se a resolução de problemas é prejudicada, a produtividade cai. 
O descanso do indivíduo não acontece. Daí, a cada mensagem 
que chega, mais um estresse acumulado. Somente o barulho da 
mensagem já traz todo estresse de volta. Por isso, a síndrome de 
Burnout está cada vez mais comum em nosso tempo.

As redes sociais de bate-papo, que eram para ser facilitadoras, 
acabam dominando os dias, as horas, os minutos e os segundos do 
dia e, ainda, invadem nossos fi nais de semana, feriados e férias. Já 
é tempo de colocarmos um basta, harmonizarmos nosso cotidiano 
e perguntarmos: quem serve a quem? 

 Presidente Jair 
Bolsonaro diz 
que a cirurgia 
que fará fim 

de semana não 
o impedirá de discur-

sar na abertura da 
Assembleia Geral das 
Nações Unidas, no dia 

24 de setembro, em 
Nova York. 

ANTONIO CRUZ/AGÊNCIA BRASIL

 “Eu vou comparecer à ONU, 
nem que seja de cadeira 

de rodas, de maca. Eu vou 
comparecer porque eu quero 

falar sobre a Amazônia. 
Mostrar para o mundo com bastante 
conhecimento, com patriotismo, falar 
sobre essa área ignorada por tantos 

governos que me antecederam”.

Nublado com 
muitas nuvens

Apesar de estí-
mulo com Sema-
na do Brasil, va-
rejo recomenda 
pagamento de 
dívidas para ter 
nome limpo no 
fim do ano
lREPORTAGEM: JULIET MANFRIN

Cascavel - A partir da 
próxima semana, dia 13, 
para ser bem exatos, come-
çam os saques dos R$ 500 
das contas ativas do FG-
TS. O dinheiro extra deve 
aquecer o comércio, que 
nesta semana lançou a Se-
mana da Pátria, com obje-
tivo de atrair o consumidor 
com descontos. Contudo, 
pelo menos no oeste do Pa-
raná, os lojistas têm outra 
sugestão: quem tiver dívi-
das, que as priorize.

A recomendação é do 
presidente do Sindilojas 
(Sindicato dos Lojistas e 
do comércio Varejista de 

Cascavel e Região Oeste do 
Paraná), Leopoldo Furlan. 
Segundo ele, quem vai sa-
car os R$ 500 do FGTS e 
tem dívidas atrasadas, que 
priorize a quitação, nem 
que seja apenas de parte do 
saldo devedor. 

Pode até parecer estra-
nho alguém que represente 
o varejo, em tempos de vacas 
magras, pedindo para que as 
pessoas paguem as contas 
em vez de comprar mais. É 
que, segundo Furlan, isso 
tem uma justificativa.

Como a maior parte das 
pessoas com dívidas em 
atraso deve até R$ 500, co-
locar as contas em dia ago-
ra não comprometerá o 13º 
salário no fim do ano, dei-
xando os consumidores ap-
tos para as compras de fim 
de ano, quando ocorrem a 
Black Friday (neste ano, 
em 29 de novembro) e o 
Natal. “O movimento mais 
importante agora é pagar 
as contas, ter o nome limpo 
no fim de ano e, lá na fren-
te, gastar com consciência 
para que em fevereiro ou 
março de 2020 não volte 

para a lista dos maus pa-
gadores”, alerta.

INJEÇÃO EXTRA
Estima-se que os mais 

de 380 mil trabalhadores 
espalhados pela região, 
que têm direito a sacar o 
recurso, poderão injetar 
cerca de R$ 190 milhões 
na economia regional. So-
mado com a parcela do 13º 
de aposentados e pensio-
nistas, que está sendo pa-
ga desde o fim de agosto, o 
incremento na economia é 
de R$ 395 milhões.

Por todo o Estado, so-
mente o saque do FGTS 
poderá representar um im-
pacto de quase R$ 4 bilhões, 
isso, é claro, se todos bus-
carem esse recurso. “Pode 
parecer pouco, mas na so-
ma ajuda muito. Qualquer 
recurso na economia nesse 
período fraco para as ven-
das é algo positivo, mesmo 
que seja apenas para pagar 
as contas. A inadimplência 
do consumidor deixa o lo-
jista em uma situação mui-
to preocupante também”, 
reforçou Furlan.

Ainda de acordo com 
o presidente do Sindilo-
jas, Leopoldo Furlan, es-
te tem sido o pior ano dos 
últimos três para o co-
mércio. Caminhando pa-
ra o fim de 2019, as pro-
jeções não são necessaria-
mente animadoras. 

O Dia das Crianças 
deve ser uma espécie de 
termômetro para as ven-
das de dezembro, mas o 
que de certo se sabe é 
que, até o momento, as 
expectativas estão bem 
tímidas, apesar de as vi-
trines começarem a ga-
nhar destaque com os 
brinquedos. “Acredito 
que possa haver uma ou 
outra contratação para o 
fim do ano, mas será me-
nor que no ano passado 
pelo que se tem observa-
do”, destacou.

Nesta semana, a cha-

A crise de demanda per-
cebida no Brasil, estimu-
lada pela queda no empre-
go e na renda, atinge em 
cheio o setor varejista. O 
diretor de Planejamento 
e Gestão da Fecomércio-
-PR (Federação do Co-
mércio do Estado do Pa-
raná), Rodrigo Sepulcri 
Rosalem, observa que a 
economia em 2019 não 
se recuperou conforme o 
previsto, influenciada por 
uma série de fatores como 
a frustração pela demora 
na votação da reforma da 
Previdência, por exemplo, 
e a falta de recursos na pró-
pria máquina pública. 

Por conta disso, as pro-
jeções mudaram de forma 
expressiva. “Acreditamos 

que a economia começará 
a reagir conforme as refor-
mas forem caminhando, 
mas está mais devagar, a 
geração de empregos está 
ocorrendo de forma mais 
sutil... No início do ano 
tínhamos uma previsão 
de crescimento do varejo 
que até se manteve no pri-
meiro trimestre. NO ano, 
esperávamos crescer no 
Paraná 7%, mas, como a 
coisa não foi andando nos 
meses seguintes, isso não 
vai acontecer”.

Hoje, a projeção varia 
de 2% a 3% para o ano no 
Paraná, talvez chegue a 
4%, se houver algum fato 
mais excepcional neste úl-
timo quadrimestre. “Entre 
os pontos positivos que po-

dem contribuir está a PEC 
da Liberdade Econômica, 
que vai refletir em mais 
emprego e renda. Se for 
possível implementá-la 
de forma real, aí o cresci-
mento pode chegar a 4%. 
Hoje, no cenário atual, o 
crescimento vai variar de 
2% a 3%”, completou.

Mesmo assim, para Ro-
salem, também é impres-
cindível priorizar o paga-
mento ou a renegociação 
das dívidas com os recur-
sos do FGTS. “É melhor 
pagar e voltar a ter cré-
dito lá no fim do ano, isso 
é mais saudável para to-
dos, para quem tem para 
receber e para quem es-
tá com dificuldades para 
pagar”, recomenda. 

Varejo reduz previsão de 
crescimento de 7% para até 2%

O pior ano desde 2017

mada Semana do Brasil, 
cujo objetivo é incentivar 
as vendas com promoções 
específicas de segunda-
-feira (2) até o dia 12, 
pode remeter a um au-
mento nas vendas, mas, 
segundo Furlan, nem 
todas as lojas aderiram 
a esta primeira edição. 
“Os comerciantes locais 
têm seu critério para 
aderir e oferecer promo-
ções neste período. Isso 
vai variar muito confor-
me o estoque disponí-
vel, a troca de coleção e 
a possibilidade de o co-
merciante vender mais 
barato”, completou.

A novidade é que vá-
rias lojas devem abrir as 
portas neste sábado, dia 
7, feriado de Indepen-
dência. Os acordos coleti-
vos já possibilitaram isso 
em boa parte da região. 

AÍLTON SANTOS

Lojas aderem à Semana do Brasil, colorem as vitrines e 
esperam melhora das vendas



Terça-feira, 03/09/2019 O Paraná 9



Jornal O Paraná
Terça-feira, 03 de setembro de 2019 oparana@oparana.com.brOPR Oeste10

Lotação X agentes 

Sindarspen pede 
interdição da PEC

Cascavel - O Sindars-
pen (Sindicato dos Agentes 
Penitenciários do Paraná) 
vai ajuizar ação cautelar 
pedindo a interdição par-
cial da PEC (Penitenciária 
Estadual de Cascavel) pa-
ra que o local não receba 
mais presos. “A PEC está 
com 973 presos, a capaci-
dade é de 860 detentos, nas 
celas que são construídas 
para abrigar seis detentos 
já tem sete e ainda existe 
um pedido para a transfe-
rência de 120 detentos da 
Cadeia Pública de Casca-
vel para lá, aí a situação 
fica insustentável mesmo. 
A ameaça de uma nova re-
belião é iminente”, alerta a 
diretora executiva do Sin-
dicato, Vanderleia Leite, 
após visita à unidade nessa 
segunda-feira (2). 

Ela lembrou que já fo-
ram registradas duas gran-
des rebeliões na PEC, uma 
em 2014 e outra em 2017. 
Vanderleia ressalta que o 
risco não é só para os agen-

tes e os detentos, mas pa-
ra a cidade toda, que fica 
à mercê da situação e tem 
todo o efetivo de segurança 
mobilizado, assim como de 
saúde, em caso de feridos. 

FALTA DE AGENTES
Além da superlotação, 

outra preocupação do sin-
dicato é o número reduzido 
de agentes penitenciários 
no local. O Sindarspen já 
oficiou o Depen (Departa-
mento Penitenciário) di-
versas vezes devido à falta 
de agentes no local e novos 
ofícios devem ser entre-
gues hoje ao Depen, ao Mi-
nistério Público, à Câmara 
de Vereadores, à OAB, ao 
Conselho de Segurança, ao 
Conselho da Comunidade 
e ao juiz da VEP (Vara de 
Execuções Penais), Paulo 
Damas. “A defasagem de 
60% no efetivo de agentes 
da PEC é reconhecida até 
pela coordenação regio-
nal do Depen. Hoje há 103 
agentes na PEC e muitos 

deles em função adminis-
trativa. O ideal para os pa-
drões de segurança deter-
minado pelo Conselho Na-
cional de Política Criminal e 
Penitenciária é de cinco pre-
sos por agente nos plantões. 
Ou seja, hoje a PEC deveria 
ter pelo menos 195 agen-
tes”, explica Vanderleia.

Outras duas alternati-
vas para a situação da PEC, 
que de acordo com Vander-
leia hoje abriga 400 presos 
provisórios - que ainda não 
foram julgados -, são muti-
rão carcerário e uso de tor-
nozeleiras eletrônicas. 

PEDIDO AO MP
Depois de diversos pe-

didos para a contratação 
de agentes via concurso, 
o sindicato pede que, co-
mo medida emergencial, 
o Estado contrate via 
PSS (Processo Seleti-
vo Simplificado) agentes 
que atuem até que con-
cursos sejam realizados, 
amenizando o problema. 

A líder sindical esteve 
reunida na tarde de ontem 
com o promotor de Justiça 
Flávio de Oliveira Santos, 
que se comprometeu a enca-
minhar ao Estado um pedi-
do para a convocação emer-
gencial de agentes via PSS, 
assim como pedido para que 
não sejam transferidos mais 
detentos para a PEC. 

DEPEN
Outra informação re-

passada por fontes ligada à 
Cadeia Pública é de que dez 
detentos teriam sido levados 
à PEC na tarde de ontem 
(2). O Depen informou que 
diariamente entram e saem 
presos na PEC. E que a en-
trada e a saída de detentos é 
um dos trabalhos de gestão 
dos ambientes prisionais. O 
número não foi confirmado. 

No entanto, o Depen negou 
que haja pedido para a transfe-
rência de 120 presos da Cadeia 
Pública para a PEC. 

lCLÁUDIA NEIS

Quedas do Iguaçu - 
Marcos Pires, 42 anos, co-
nhecido como Marcos Falca-
trua, foi encontrado morto 
no último domingo (1º) no 
Paraguai. Ele era um dos 
quatro foragidos da Opera-
ção Asdumus, desencade-
ada pela Polícia Civil e que 
desmantelou uma quadrilha 
especializada em tráfico de 
drogas e armas e que tem 
envolvimento em diversos 
homicídios registrados na 
região nos últimos anos, a 
exemplo da morte do secre-
tário de Obras de Quedas 
do Iguaçu, Jair de Andra-
de, assassinado a tiros em 
2017 a mando da chefe da 
organização criminosa. 

Marcos era empresário 
em Quedas do Iguaçu e já 
havia sido preso em 2017 
com um carregamento de 
pistolas no Rio de Janeiro. 

A causa da morte de Mar-
cos não foi divulgada, mas 
existe a possibilidade de que 
ele tenha sido assassinado. 

Contra Marcos havia 
dois mandados de prisão em 
aberto, um por tráfico de 
drogas e outro por participa-
ção em organização crimino-
sa. Ele era considerado fora-
gido da Justiça brasileira. 

Foragido é 
encontrado 
morto no 
Paraguai

Comitiva paraguaia visita unidade para 
construir presídio idêntico no país vizinho

Catanduvas - O minis-
tro da Secretaria Nacional 
Antidrogas do Paraguai, 
Arnaldo Giuzzio, vem com 
uma comitiva ao Brasil nes-
ta quinta-feira (4) e sua vi-
sita está programada para a 
região oeste do Paraná.

O ministro tem encontro 
agendado no Presídio Fede-
ral de Segurança Máxima em 
Catanduvas e quem deverá 
recepcioná-lo é o diretor-geral 
do Depen (Departamento Pe-
nitenciário Nacional), Fabia-
no Bordignon, e outras auto-
ridades da segurança pública. 
Sua estada aqui tem uma ex-
plicação específica. 

Considerado modelo no 

sistema prisional brasileiro e 
na América do Sul, o presídio 
em Catanduvas, inaugurado 
em 2003, não tem histórico de 
rebeliões nem tentativas de 
motins. Nunca foram pegos 
celulares no presídio e não há 
registro de fugas. 

Acomodando os princi-
pais líderes de facções crimi-
nosas brasileiras, a estrutu-
ra serviu como base e piloto 
para a implantação dos ou-
tros quatro presídios fede-
rais pelo Brasil.

A visita também seria um 
desdobramento da proposta 
de trabalho integrado contra 
o tráfico de drogas estabele-
cido entre os dois países em 

junho passado.

LADO VIZINHO
Com uma política voltada 

ao endurecimento de penas e 
tentando isolar líderes crimino-
sos que atuam no país vizinho, o 
governo paraguaio está foca-
do em construir uma unidade 
idêntica. Com centenas de bra-
sileiros presos por todo o terri-
tório paraguaio, o foco da nova 
unidade também será o de iso-
lar líderes criminosos brasilei-
ros, sobretudo ligados a facções 
e organizações criminosas. 

Ainda não há previsão de 
quando o projeto sairá do pa-
pel, mas a informação obtida 
pela reportagem é de que se-
ria o mais breve possível. 

A proposta também é es-
treitar laços com as forças de 
segurança brasileiras no en-
frentamento ao crime orga-
nizado. O Paraguai é a prin-
cipal rota para a entrada de 
drogas no Brasil. A cocaína 
vinda da América do Sul passa 
pelo Paraguai antes de entrar 
no Brasil. A maconha, por sua 
vez, é produzida no país vizi-
nho e depois de processada se-
gue quase que na sua totalida-
de para o lado de cá. 

A fronteira é um campo 
ocupado pelas facções cri-
minosas com o aumento do 
tráfico de armas e munições 
que abastece o crime orga-
nizado por todo o território 
brasileiro. Não por acaso, a 
cada ano grupos como PCC 
(Primeiro Comando da Capi-

tal) e CV (Comando verme-
lho) fortalecem seus tentá-
culos na fronteira, dos dois 
lados, facilitando assim todo 
o modo de operação crimino-
sa entre os dois países. 

O contrabando também 
é um caminho amplamente 
explorado por essas facções, 

sobretudo de cigarro. Como 
forma de capitalização rápi-
da e com ares menos nocivo 
do que o tráfico, esses gru-
pos apostam cada vez mais 
pesado na entrada ilegal de 
cigarros para abastecer o 
mercado brasileiro. 

lJULIET MANFRIN

AÍLTON SANTOS

Governo paraguaio quer construir presídio nos mesmos 
moldes do de Catanduvas



Jornal O Paraná
Terça-feira, 03 de setembro de 2019

Brutalidade

Linchamento pode ter
relação com incêndio

UBS do Central Santa Cruz

A Prefeitura de Cafelândia entregou à população na última 
sexta-feira (30) a reforma da UBS do Central Santa Cruz. 
“Executamos a obra com sucesso e agora a população 
terá uma unidade muito melhor que irá atender todas as 

necessidades dos nossos munícipes”, destacou o prefeito 
Estanislau Franus. Além da reforma entregue, está em an-
damento a ampliação da UBS com mais salas para atender 
todas as necessidades da população do Central Santa Cruz.

Horário estendido
Desde abril a UBS José 
Osvaldo Lino, do Distrito 
de Ouro Verde do Piquiri, 
em Corbélia, passou a 
atender em horário esten-
dido nas segundas e nas 
sextas-feiras. Quem tra-
balha durante o dia pode 
agendar atendimentos 
com médico clínico geral, 
enfermeiras, técnicas, as-
sistentes sociais ou ainda 
atendimento odontológico 
das 18h às 22h. Desde 
que o atendimento come-
çou, a unidade recebe uma 
média de 30 pacientes nas 
consultas noturnas.

Adolescência
Projeto “Falando sobre 
adolescência”, com 
alunas de 13 a 15 anos 
do Colégio Estadual Pio 
XII, deu início à segunda 
etapa em Maripá e segue 
até novembro. “Questões 
relacionadas à autoestima 
e à autoimagem, relacio-
namento familiar, sexuali-
dade, ansiedade e depres-
são costumam ser os de 
maior interesse nessa 
faixa etária”, explica a psi-
cóloga Karolina Schadeck. 
Durante os encontros, são 
realizadas dinâmicas de 
grupo, rodas de conversa, 
reflexões a partir de vídeos 
e músicas e outras ativida-
des. A atividade é desenvol-
vida em horário de aula.

Semana da Pátria
Com apresentações dos 
estudantes do quinto 
ano da Escola Municipal 
Marechal Deodoro e do 
terceiro ano do Colégio 
Estadual, Pato Braga-
do iniciou na manhã 
de ontem (2) o período 
dedicado às homenagens 
à pátria. O encerramento 
da programação será no 
sábado (7), às 8h, com 
desfile cívico do Cmei 
Gotinha de Mel, da Es-
cola Municipal Marechal 
Deodoro e do Colégio 
Estadual Pato Bragado. 
Durante a semana, novas 
atividades e homenagens 
à pátria serão realizadas 
nas instituições de ensino.

Mais prazo
A Prefeitura de Assis Cha-
teaubriand prorrogou, até 
a próxima sexta-feira (6), o 
prazo para que os con-
tribuintes deem entrada 
aos pedidos de isenção 
do IPTU 2019.  O direito é 
garantido a aposentados 
e pensionistas, a partir de 
65 anos, viúvos e por-
tadores de deficiência, 
proprietários de apenas 
um imóvel e com renda 
mensal familiar de até 
dois salários mínimos. 
Os pedidos devem ser 
feitos no Departamento 
de Assuntos Comunitá-
rios e Habitação. 
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Panorama
regionalregional@oparana.com.br

Descarte de medicamentos 
A Secretaria 

de Saúde Ma-
rechal Cândido 

Rondon, em 
parceria com o 
Rotary Clube, 

fez nessa 
segunda-
-feira (2) o 

lançamento do 
Projeto Farmá-
cia Solidária. 
O objetivo é 

orientar sobre 
o descarte de medicamentos vencidos ou em desuso. 
Nesse sentido, o Rotary disponibilizou caixas devida-

mente identificadas nos locais da recolha dos remédios, 
que serão os postos de saúde e a Clínica da Mulher e 
da Criança para o recolhimento e posterior destinação 

consciente dos mesmos.

Toledo - A Polícia Ci-
vil de Toledo tenta identi-
ficar outras pessoas envol-
vidas na morte de Valdecir 
de Oliveira, 50 anos. Ele 
foi espancado até a morte 
na noite do último sábado 
(31) no Jardim Europa, em 
Toledo. “Um dos autores 
foi preso ainda no sábado 
mesmo e confessou o crime. 
Mas existem mais envol-
vidos que nós vamos iden-
tificar também”, afirma o 
delegado-chefe da Polícia 
Civil de Toledo, Antonio 
Donizete Botelho. 

O linchamento foi filma-
do e as imagens circulam 
nas redes sociais. A moti-
vação do crime, de acordo 
com o suspeito preso, seria 
a morte de Delci Apareci-

da Alves, 48 anos, que teve 
o corpo carbonizado em um 
incêndio que destruiu a casa 
onde ela morava na última 
quinta-feira (29). 

De acordo com a ocorrên-
cia na Polícia Militar, Valde-
cir seria suspeito de matar 
Delci e depois atear fogo na 
casa dela. Há também sus-
peita de que ela teria sido 
estuprada. Outra informa-
ção que consta no registro 
da PM é que, antes do início 
das agressões a Valdecir, o 
genro de Delci teria tentado 
atropelá-lo, mas bateu em 
um muro. 

POSSÍVEL
EXUMAÇÃO 

O delegado revelou que 
Valdecir já havia procurado 

a polícia e levado uma faca 
cheia de sangue, que ele afir-
mava que teria sido usada 
para ferir Delci. Ele alegou 
tê-la encontrado nos fundos 
da casa após o incêndio. O 
objeto será periciado e amos-
tras de DNA da vítima serão 
confrontados com o sangue 
na faca, caso haja alguma 
possibilidade de Delci ter si-
do morta antes do incêndio, 
a exumação do corpo pode 
ser solicitada.

Outro fato que liga Val-
decir a Delci é um aparelho 
de som que pertencia a ela 
e que foi encontrado na ca-
sa dele. “Não se sabe se ele 
roubou o aparelho antes ou 
se pegou durante o incêndio, 
isso também será apurado”, 
diz o delegado. 

Mancomunados: MP denuncia 54 
investigados por tráfico de drogas

Ubiratã - O Ministério 
Público do Paraná ofere-
ceu ontem denúncia contra 
54 pessoas investigadas na 
Operação Mancomunados. 
As denúncias englobam os 
crimes de organização crimi-
nosa, associação para o tráfi-
co e tráfico de drogas.

A fase ostensiva da ope-
ração, deflagrada no início de 
agosto, buscou desmantelar o 

grupo criminoso que atua na 
região de Ubiratã. Na ocasião, 
foram presas 41 pessoas em 
Ubiratã, Campina da Lagoa, Ju-
randa, Janiópolis e Campo Mou-
rão. Foi a maior ação de combate 
ao crime organizado já realizada 
em Ubiratã.

As investigações, que ti-
veram início em fevereiro, 
foram conduzidas pela Pro-
motoria de Justiça de Ubira-

tã, em parceria com a Dele-
gacia de Polícia da cidade e 
o Serviço de Inteligência do 
11º Batalhão da Polícia Mili-
tar em Campo Mourão. 

Foi possível identificar e 
mapear os núcleos de atuação 
dos criminosos, que operavam 
de forma coordenada e siste-
mática para a distribuição de 
drogas, além da prática de ou-
tros crimes.

Inteligência e integração das polícias 
tiram 80 toneladas de drogas das ruas

PC incinera 11 toneladas de droga
A PC (Polícia Civil do Paraná) incinerou cerca de 11 toneladas de 
droga no mês de agosto. O maior volume (67%) foi destruído em 
Santa Terezinha de Itaipu, na região oeste do Paraná. Entre as 
diversas drogas incineradas, a maconha foi a principal, pois é a 
mais apreendida no Estado.
A destruição da maior parte da droga ocorreu em Santa Terezinha 
de Itaipu porque as apreensões também se concentraram naquela 
região. “É um grande corredor rodoviário no Paraná por onde pas-
sam toneladas de drogas oriundas de países vizinhos como Peru, 
Bolívia e Paraguai”, disse o delegado.
A PC também queimou 4,2 toneladas em Cafelândia dia 9 de agos-
to. O produto ilegal foi apreendido em ações policiais que acontece-
ram no primeiro semestre deste ano na região de Cascavel.

Curitiba - As ações 
integradas das forças de 
segurança pública do Pa-
raná resultaram em au-
mento de apreensões de 
drogas nos sete primeiros 
meses deste ano em com-
paração com o mesmo pe-
ríodo do ano anterior. 

De acordo com relatório 
da Coordenadoria de Aná-
lise e Planejamento Estra-
tégico da Secretaria da Se-
gurança Pública, de janei-
ro a julho deste ano foram 
apreendidos 73,4 toneladas 
de maconha, 4 toneladas de 
cocaína, 783 quilos de crack, 
36.897 unidades de ecstasy e 
23.457 unidades de LSD.

A cocaína foi a droga 
que mais teve aumento. 
De pouco mais de uma 
tonelada interceptada de 
janeiro a julho de 2018, 
passou para quatro tone-
ladas neste ano, aumen-
to de 271%. Somente em 
julho deste ano, em uma 
operação conjunta entre 
as Forças de Segurança do 
Estado, foram apreendi-
das mais de 3 toneladas da 
droga que estavam arma-
zenadas em uma marina 
na cidade de Guaratuba, 
no litoral do Paraná.

Neste ano, foram reti-
radas de circulação 22% a 
mais de maconha - ou 13 
toneladas. As apreensões 

de crack passaram de 622 
quilos nos primeiros sete 
meses de 2018 para 783 
quilos neste ano. Uma alta 
de mais de 25%. As ações 
na capital paranaense tam-
bém resultaram em maior 
apreensão de ecstasy (79%) 
e LSD (155%).

Segundo o secretário 
da Segurança Pública, 
coronel Romulo Marinho 
Soares, o combate ao trá-
fico de drogas no Para-
ná faz parte do trabalho 
de integração das forças 
de segurança que atuam 
no Estado. “Todas essas 
apreensões são frutos do 
trabalho de prevenção, 
ostensividade, investiga-
ção e inteligência das for-
ças policiais vinculadas à 
Secretaria. Temos atuado 
constantemente no com-

bate ao crime organizado, 
já que inibindo o tráfico de 
drogas conseguimos evitar 
também outros crimes em 
todo o Paraná”, disse.

O comandante-geral da 
Polícia Militar, coronel Pé-
ricles de Matos, acrescenta 
que outro fator que vem a 
agregar valor a esse proces-
so é o monitoramento da 
atividade das quadrilhas.

Para o delegado-geral 
da Polícia Civil, Silvio Ja-
cob Rockembach, os resul-
tados se devem, também, 
à dedicação e ao empenho 
dos policiais civis que es-
tão trabalhando na pon-
ta da linha. “São policiais 
que muitas vezes não apa-
recem, mas que são verda-
deiros heróis, sem medir 
esforços para garantir a 
segurança da população”.

ASSESSORIA

ASSESSORIA
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Horóscopo do dia

Horóscopo nascido 
em 3 de setembro

A DONA DO PEDAÇO 
Maria da Paz aconselha Chiclete a lutar 
por Vivi. Téo e Jô passam a noite jun-
tos. Agno convida Leandro para assistir 
à luta de Rock e Paixão. Paixão cobra a 
torcida de Kim. Coruja confirma com Chico 
seu plano de Rock perder a luta. Britney 
contrata Jeremias para ter seu emprego de 
volta. Cássia conforta Carlito, que a alerta 
sobre Merlin. Vivi confessa a Beatriz que 
se incomoda com Abdias. Fabiana proíbe 
Maria da Paz de vender bolos anunciando 
o nome da empresa.

AS AVENTURAS DE POLIANA 
Para alavancar a carreira, Lindomar 
passa por uma transformação em seu 
visual. Marcelo fica chateado por Luisa 
ter escondido dele o segredo de OTTO. 
Inconformado com a revelação de Pen-
dleton, Roger planeja uma vingança. 
Mirela conta a avó que voltou com Luca. 
Jeff não se conforma com a resposta de 
Pendleton e decide continuar investigando. 
As crianças do Clubinho ficam intrigadas 
com a pessoa que viram no laboratório. 
Pendleton não consegue encontrar Ester. 
Após revelar a Poliana que sua irmã foi 
casada com Pendleton, Luisa diz que a 
filha que Sr. P perdeu era meia irmã da 
menina. Pendleton descobre que as crian-
ças do Clubinho invadiram seu esconderijo.

CÚMPLICES DE UM RESGATE 
Helena e Pedro se preocupam com o 
sumiço das crianças. Geraldo diz para 
Regina que as crianças do vilarejo sumi-
ram. Todos procuram Manuela, que finge 
ser Isabela, para fazer o show. Isabela 
leva as crianças do vilarejo até o apar-
tamento dos Vaz para contar que os 

Em “Bom Sucesso”, William registra Diogo e Gisele juntos na 
cama, e chantageia a colega. Felipe se interessa por Evelyn. Luan 

desconfia de Waguinho. Alberto agradece a Marcos, ao saber que o 
filho conseguiu um empréstimo para salvar a editora Prado Monteiro. 
Marcos conta ao pai que pensa em publicar um novo livro. Marcos 

afirma a Paloma que sua noite em Búzios foi especial. Diogo e 
Gisele não gostam de saber que a Editora não irá mais fechar. Nana 

sente orgulho do irmão. Na quadra da escola de samba, Paloma 
acusa Silvana de ter sido a causadora do mal-estar de Alberto.

Diogo e Gisele são 
flagrados juntos 

por William

MALHAÇÃO
Beto se irrita com Meg, e Guga a apoia. 
Incentivado por Marquinhos, Camelo 
rejeita o bazar promovido por Raíssa. 
Anjinha e Jaqueline confrontam Nanda. 
Marco descobre sobre o bilhete rece-
bido por Neide em seu nome. Camelo 
e Raíssa se entendem. Nanda e Raíssa 
se preparam para gravar seus clipes. 
Montenegro se preocupa com os gas-
tos de sua produtora. Beto desabafa com 
Filipe. Marco repreende Anjinha por sua 
armação com Neide. Neide se gaba do 
suposto bilhete de Marco. Nanda faz 
sucesso com a gravação de seu clipe, 
e Raíssa teme sua vez. Guga não con-
segue contar seu segredo à família, e 
acaba falando sobre o bebê de Meg.

ÓRFÃOS DA TERRA 
Jamil encaminha a mensagem que Laila 
recebeu para Almeidinha. Benjamin 
decide sair de casa, mas é rejeitado por 
Letícia. Camila avisa a Rania que voltará 
para o Brasil. Padre Zoran tenta conven-
cer Mágida a ficar no Brasil. Dalila se 
enfurece ao ver policiais perto de Laila 
e Jamil. Péricles reclama com Zuleika 
da insistência de Almeidinha em querer 
ser avô. Dalila ameaça Missade, que 
acaba desmaiando. Aline discute com 
Caetano por causa de Benjamin. Elias 
tenta reatar com Missade, que o dis-
pensa. Jamil e Laila levam Raduan até 
a praça e se preocupam quando um 
brinquedo do menino some. Missade 
conversa com Helena. Cibele ajuda 
Benjamin a falar com Eva. Bruno pede 
Marie em casamento. Laila recebe 
mais uma ameaça de Dalila.

bandidos a sequestraram achando 
que era outra pessoa e que lhe amea-
çaram de fazer mal para sua família e 
amigos. Meire espia pelo telescópio 
e acha a movimentação no aparta-
mento dos Vaz perigosa. Isabela e as 
crianças do vilarejo se arrumam para 
sair numa expedição, mas antes pre-
cisam se livrar de Meire, que aparece 
na porta do apartamento dos Vaz.

TOPÍSSIMA 
Paulo Roberto fica chocado. Anto-
nio tenta acalmar Madalena. Paulo 
Roberto se revolta e é chamado de 
machista. Andrea apoia Sophia e 
elas se abraçam. Beatriz descobre 
que assumirá a presidência. Pedro 
debocha de Graça e ela o afasta da 
investigação. Andrea não gosta ao 
perceber Lima e Angélica sugerindo 
que Sophia saia para espairecer. 
Graça ri e diz que está de brincadeira. 
Ela avisa que não afastará Pedro. 
Sophia se surpreende ao ver Anto-
nio chegando para falar com Andrea.

O RICO E LÁZARO 
Absalom devolve o abutre que com-
prou. Dinah cuida de Benjamin. Ami-
tis diz que Evil-Merodaque está indis-
posto e o rei fica irritado. Asher se 
declara para Joana. Com as provas 
em mãos, Daniel segue para o julga-
mento de Joaquim. Gedalias chega 
na Babilônia e pede para falar com o 
governador. Em Jerusalém, os hebreus 
se divertem na Festa do Tabernáculo. 
Beroso inicia o julgamento de Joaquim 
e avisa que o príncipe de Judá poderá 
ser condenado a morte.

Áries 
Quem trabalha em equipe, 

ou com vendas pela internet, poderá 
ter bons resultados. Na paquera, 
deverá encontrar alguém insinuante, 
mas bem controlador. Aposte mais 
nas suas fantasias sexuais! Palpites: 
16, 97 e 43. Cor: branco.

Touro 
Se você estiver pensando 

em mudar de trabalho, ou até 
mesmo de profissão, sua intuição 
apontará novos caminhos: fique 
ligado(a). Uma pessoa do passado 
pode reaparecer em sua vida. Pal-
pites: 17, 53 e 98. Cor: marrom.

Gêmeos 
Você terá boas ideias, que 

poderá aproveitar no seu emprego. 
Cuide melhor da sua alimentação 
para evitar problemas de saúde. A 
paquera deve rolar nas redes sociais 
ou sites de relacionamentos. Palpi-
tes: 81, 36 e 00. Cor: pink.

Câncer 
O céu favorece quem 

trabalha no comércio informal, 
mas cuidado no trato com clientes. 
Evite gastos desnecessários. Se 
estiver numa relação firme, evite 
discutir ou trazer mágoas antigas. 
Palpites: 64, 73 e 10. Cor: laranja.

Leão 
Evite que a sensação de apri-

sionamento faça com que saia do 
seu emprego bruscamente. Com 
paciência, encontrará algo melhor. 
Se já tiver um amor, fuja da rotina. 
Surpreenda o (a) amado (a). Palpi-
tes: 92, 20 e 56. Cor: prata.

Virgem 
Sua mente estará clara e 

o poder de argumentação ativado. 
Reserve um tempo para agendar 
exames de saúde e organizar a 
rotina diária sua e da casa. A dois, 
deixe a imaginação correr solta. Pal-
pites: 66, 12 e 75. Cor: azul.

Libra 
Tenha cuidado no trabalho: 

há risco de tensão entre você e seus 
superiores. Pode pintar um dinheiri-
nho extra. Se estiver só, é hora de 
mudar de atitude e convidar a pes-
soa que paquera para sair. Palpites: 
49, 31 e 85. Cor: bege.

Escorpião 
A energia hoje é de cora-

gem, favorecendo quem trabalha 
em parceria. Você pode começar 
num novo emprego longe de onde 
mora. Para conquistar alguém, 
mostre sua seriedade. Palpites: 
05, 59 e 77. Cor: azul-escuro.

Sagitário 
Os astros favorecem 

quem atua no comércio ou na área 
de comunicações. Contatos antigos 
poderão ser úteis. Segredos e pes-
soas do passado deverão retornar e 
interferir no seu romance. Palpites: 
06, 78 e 87. Cor: verde.

Capricórnio 
Mudanças na profissão 

poderão bagunçar sua paz de espí-
rito. Mas não se preocupe, pois 
terá ajuda nos bastidores. Preste 
mais atenção no par para não gerar 
carência afetiva na união. Palpites: 
07, 43 e 79. Cor: rosa-claro.

Aquário 
Gostando ou não, pre-

cisará recorrer à política da boa 
vizinhança e acordos de bastido-
res no seu serviço. Namoros ini-
ciados hoje prometem alto grau de 
intimidade e seriedade. Palpites: 
98, 26 e 89. Cor: creme.

Peixes 
Se evitar distrações, vai exe-

cutar as tarefas do dia com rapidez e 
eficácia. Há chance de resolver um 
problema antigo de forma definitiva. É 
possível que se apaixone por alguém 
ligado a um evento do serviço. Palpi-
tes: 81, 18 e 63. Cor: vinho.

Os nascidos a 3 de setembro são do signo de Virgem 
com a personalidade de Sagitário. Possuem sede de 
conhecimento e costumam se dedicar aos estudos de 
uma forma objetiva e concreta, em busca de uma pro-
fissão, de conhecimentos e cultura geral. Seu número 
principal é o 9, número de Marte, o astro que representa 
a coragem, a confiança em si, o otimismo, espírito atirado 
e aventureiro, que induz à ousadia, à agressividade e à 
franqueza excessiva.  Podem viajar para longe ou irem 
para o exterior, com desejo de vencer na vida.

O anjo protetor de hoje 
é Ieialel, que confere 
memória prodigiosa, 
causando boa impres-
são aos que o conhe-
cem e com os quais 
se comunicam. Ajuda a 
conquistar boa fama e 
fortuna, quando a isso se dispõem. Dá sorte 
no comércio em geral, assim como sorte 
para viagens marítimas também. Protege 
contra tempestades e naufrágios; morais e 
marítimos. Dá ideias liberais e filantrópicas. 

Anjo do dia

A Estrela, o décimo sétimo arcano 
maior do Tarot, é a carta regente de 
setembro de 2019. Ela é frequente-
mente representada por uma mulher 
nua, agachada às margens de um 
rio ou lago, vertendo delicadamente 
os líquidos das duas ânforas que 
segura. Atrás dela geralmente é 
possível ver um ambiente natural, 
como que não manipulado pelo ser 
humano, com um pássaro em uma 
árvore e estrelas no alto do céu.
Esse arcano também é a representa-
ção da pureza, no sentido mais claro 
da palavra — da higiene, da virgin-
dade, da novidade e do que não 
está maculado. É uma carta que nos 
inspira a passar a limpo situações, 
emoções e mesmo atitudes. Para 
setembro, A Estrela nos orienta a 
rever convicções e posturas que não 
estão de acordo com o bem maior, 
isto é, que não beneficia todos os 
que estão envolvidos conosco.
No âmbito afetivo, A Estrela é uma 
carta de ternura, vigor e renovação. 
É como se passássemos uma borra-
cha em tudo o que anda estremecido 
ou esmorecendo, dando um frescor 
às situações e aos sentimentos.

Arcano de setembro 
é a Estrela

Para quem está em um envolvi-
mento afetivo, o arcano de setem-
bro inspira mudanças positivas e 
prazerosas na rotina que antes pare-
cia maçante. É como se passasse a 
haver maior noção de que nenhuma 
relação, ainda mais afetiva, é gra-
tuita em nossas vidas. O amor, em 
setembro, deve ser visto como um 
plano divino que merece reparos e 
predisposição para ser executado a 
cada dia, e não como mero passa-
tempo imposto pelo acaso.
A quem não está em um compro-
misso afetivo, A Estrela aponta 
para as mais variadas possibili-
dades, como se fossem várias as 
estrelas brilhando no céu: pessoas 
de todos os tipos podem surgir, 
mas é sempre importante seguir 
os sinais que tendem a se apre-
sentar. Se a intenção é conhecer 
alguém aos poucos para algo sério, 
nada precisa ser forçado. A vida se 
encarrega de firma a pessoa ou 
tirá-la do caminho. E se a ideia for 
justamente conhecer, sem expectati-
vas, a melhor medida a ser tomada é 
aproveitar o momento de modo leve 
e sempre responsável.
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

SOLUÇÃO ANTERIOR
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VELOZES E FURIOSOS 
HOBBS&SHAW

SALA 1 às 16h40 e 21h40
Brinquedo Assassino

SALA 2 às 15h10, 18h10 e 21h10
SALA 3 às 20h30

SALA 1 
às 14h20 
e 19h20

SALA 3 às 14h30, 16h30 e 18h30



Thiago Klein estreia com vitória
no automobilismo do Paraguai

por Luiz Aparecido
esportes@cascavelnews.com.br Terça-feira, 03/09/2019O Paraná Bandeirada14

A chuva barrou a dupla Sandro Suptitz/Eduardo Ortolan no Gaúcho de Rali

Primeira vitória de Leclerc
O monegasca Charles Leclerc, da Ferrari, conquistou sua primeira vitória na Fórmula 1 do-

mingo, ao vencer o GP da Bélgica, depois de largar na pole position. Só que não comemorou 
o fato histórico como devia em função do clima de luto pela morte de seu amigo Anthoine 
Hubert na prova da F-2 no sábado em Spa-Francourchamps. O inglês Lewis Hamilton, da 

Mercedes, conquistou o segundo lugar; Valtteri Bottas, também da Mercedes, foi o terceiro, 
e Sebatian Vettel, da Ferrari, o quarto. Hamilton se mantém na liderança do campeonato, 

com 268 pontos, tendo Bottas como vice-líder, com 203, e Max Verstappen, da Red Bull, em 
terceiro, com 181 pontos. Vettel é o quarto, com 169 pontos, e Leclerc o quinto, com 157.

O cascavelense Thiago 
Klein estreou em grande 
estilo no automobilismo 
do Paraguai. Tendo como 
co-pilooto Claudio Paez 
Coll, Thiago venceu as du-
as baterias da quarta eta-
pa do Campeonato de Rali 
Pista de Alto Paraná, em 
Hernandarias.

Segundo Thiago Klein, 
o campeonato de Rali 
Pista é disputado em um 
circuito fechado de ter-
ra, mas como co-piloto. 
“Andamos forte nas duas 
baterias e vencemos. Foi 
empolgante fazer a poei-
ra levantar. Agora vamos 
pensar na próxima etapa, 
que está marcada para ou-
tubro, em data ainda a ser 
definida”, frisa Thiago. 

ÜLuigi Di Lazzaro
Aos 12 anos, o mineiro 
Luigi Di Lazzaro (Sicoob/
Credivass/Anilag/Tech-
speed) terá motivos de 
sobra no futuro para se 
lembrar da sua atual 
temporada no kartismo. 
Líder da Copa São Paulo 
KGV, há cerca de duas 
semanas ele fez uma 
bela estreia internac-
ional, conquistando o 
sexto lugar no Rotax Max 
Challenge International 
Trophy, disputado em Le 
Mans, na França. No últi-
mo fim de semana, já de 
volta às competições no 
Brasil, ele foi o principal 
nome de sua categoria, 
a Mini Max, no Campe-
onato Brasileiro Rotax, 
atingindo plenamente os 
dois objetivos traçados 
para sua participação no 
evento. Foi o campeão e 
vai a Final do Rotax Max, 
em outubro, na Itália. 

ÜCaio Collet
O brasileiro Caio Col-
let, da equipe R-ace GP, 
voltou ao pódio domingo 
na disputa da segunda 
prova da sexta etapa da 
temporada 2019 da Fór-
mula Renault Eurocup, em 
Nurburgring, na Alemanha. 
Collet foi o terceiro colo-
cado no geral e segue na 
liderança entre os estre-
antes do campeonato.

Thiago Klein e o co-pilo-
to Cláudio Paz conquis-

tam uma importante 
vitória em Hernandarias

DIVULGAÇÃO

Cascavelenses abandonam
6ª etapa do Gaúcho de Rali

A sexta-feira foi de mui-
to sol, calor e poeira nas es-
peciais por onde passaria a 
corrida em Ipiranga do Sul, 
sexta etapa do Campeona-
to Gaúcho de Rali de Velo-
cidade. Mas no sábado veio 
a chuva, em grande quanti-
dade, e as condições de pis-
ta mudaram bastante.

Mudança que acabou com-
plicando a disputa, mais do 
que o esperado para a dupla 
de Cascavel, formada pelo 
piloto Sandro Suptitz e 
pelo navegador Eduardo 
Ortolan. “Foi uma cor-
rida muito show. A chu-
va apimentou a dispu-
ta, mas o trajeto na sua 
maior parte estava muito 
bom, possibilitando ace-
lerar. A gente vinha mui-
to bem, porém em uma 
saída de pista, acabamos 
atolados e não consegui-
mos retornar”, contou o 
piloto Suptitz.

O navegador Ortolan 
também lamentou o aban-
dono, mas tratou de man-
ter o foco no restante da 
temporada, em que a du-
pla ainda tem a etapa final 
do Gaúcho, em dezembro, 

e daqui a duas semanas, a 
prova do Brasileiro, na ci-
dade de Rio Negrinho, em 
Santa Catarina. “Quilome-
tragem em rali só se com-
pra andando. A gente tem 
feito uma temporada com 
dois campeonatos, cada 

prova tem sido um apren-
dizado e seguimos motiva-
mos para os próximos ra-
lis”, pontua ele.

De 13 a 15 deste mês, 
Suptitz e Ortolan vão a Rio 
Negrinho para a quart eta-
pa do Brasileiro.

Suptitz e Ortolan com-
petem com o patrocínio de 
Beux, Jangal, Auto Posto 
Texas, CIA Turismo, Moi-
nho Rio Azul, Bar do Didi, 
Rei do Pão, Ótica Curitiba, 
Mizuno, Auto Escola Sen-
na e TireShop.

EDSON CASTRO/DIVULGAÇÃO



Jornal O Paraná
Terça-feira, 03 de setembro de 2019oparana@oparana.com.br OPR Esportes 15

Panorama
esportivo

Canoagem e Paracanoagem

Equipe de Cascavel fatura o
troféu de bronze no Brasileiro

FUTSAL Foz e Marreco fazem duelo  

JOGAM HOJE
                     SÉRIE B

19h15 B. de Pelotas x Londrina
19h15 Vila Nova x Vitória
21h30 Criciúma x Ponte Preta

SÉRIE A
Pos.Time P J V E D GP GC SG
1º Flamengo 36 17 11 3 3 38 18 20
2º Santos 36 17 11 3 3 29 17 12
3º Corinthians 31 17 8 7 2 19 9 10
4º São Paulo 31 17 8 7 2 20 11 9
5º Palmeiras 30 16 8 6 2 24 13 11
6º Internacional 27 17 8 3 6 21 16 5
7º Atlético-MG 27 17 8 3 6 22 18 4
8º Bahia 27 17 7 6 4 19 15 4
9º Athletico-PR 25 17 8 1 8 24 17 7
10º Botafogo 23 17 7 2 8 16 18 -2
11º Grêmio 22 17 5 7 5 20 21 -1
12º Fortaleza 21 17 6 3 8 21 24 -3
13º Goiás 21 17 6 3 8 16 27 -11
14º Ceará 20 17 6 2 9 19 18 1
15º Vasco 20 17 5 5 7 16 23 -7
16º Cruzeiro 18 17 4 6 7 15 23 -8
17º Chapecoense 14 17 3 5 9 16 28 -12
18º Fluminense 12 15 3 3 9 19 25 -6
19º CSA 12 17 2 6 9 5 24 -19
20º Avaí 7 16 0 7 9 8 22 -14

 São Paulo 0x0 Grêmio
 Bahia 1x0 CSA
 Chapecoense 0x1 Santos
 Athletico-PR 1x0 Ceará
 Internacional 3x2 Botafogo
 Fortaleza 2x0 Goiás
 Flamengo 3x0 Palmeiras
 Cruzeiro 1x0 Vasco
 Corinthians 1x0 Atlético-MG

           ONTEM
 Fluminense x Avaí

17ª RODADA

             SÁBADO
11h Corinthians x Ceará
11h Vasco x Bahia
17h Fortaleza x Fluminense
17h Avaí x Flamengo
19h Internacional x São Paulo
21h Goiás x Palmeiras

            DOMINGO
11h Cruzeiro x Grêmio
16h Santos x Athletico-PR
16h Botafogo x Atlético-MG
19h CSA x Chapecoense

18ª RODADA

SÉRIE B
Pos.Time P J V E D GP GC SG
1º Bragantino 41 20 12 5 3 31 10 21
2º Coritiba 34 20 9 7 4 27 17 10
3º Atlético-GO 34 20 9 7 4 23 15 8
4º Sport 32 20 7 11 2 26 17 9
5º Cuiabá 31 20 8 7 5 23 18 5
6º CRB 30 20 9 3 8 22 21 1
7º Ponte Preta 30 20 8 6 6 22 18 4
8º Operário 29 20 8 5 7 17 20 -3
9º Paraná 29 20 7 8 5 16 18 -2
10º Botafogo-SP 28 20 8 4 8 20 22 -2
11º Londrina 25 20 7 4 9 24 26 -2
12º B. de Pelotas 25 20 7 4 9 15 20 -5
13º América-MG 25 20 6 7 7 19 22 -3
14º Criciúma 22 20 5 7 8 14 20 -6
15º Vitória 21 20 5 6 9 18 27 -9
16º Figueirense 21 20 4 9 7 15 19 -4
17º Vila Nova 21 20 4 9 7 13 17 -4
18º Oeste 20 20 3 11 6 17 20 -3
19º São Bento 19 20 5 4 11 23 30 -7
20º Guarani 19 20 5 4 11 13 21 -8

 Paraná 1x1 Vila Nova
 Vitória 0x0 Botafogo-SP
 Cuiabá 0x0 Criciúma
 Oeste 0x0 Sport
 Ponte Preta 1x0 Coritiba
 Atlético-GO 1x0 São Bento
 Londrina 0x1 CRB
 Figueirense 0x1 Guarani
 Bragantino 2x1 B. de Pelotas
 América-MG 0x0 Operário

20ª RODADA

            HOJE
19h15 Vila Nova x Vitória
19h15 B. de Pelotas x Londrina
21h30 Criciúma x Ponte Preta

          QUINTA-FEIRA
19h15 CRB x Paraná

           SEXTA-FEIRA
18h45 São Bento x Figueirense

            SÁBADO
11h Botafogo-SP x América-MG
16h30 Guarani x Oeste
16h30 Operário x Cuiabá
19h Sport x Bragantino

            DOMINGO
11h Coritiba x Atlético-GO

21ª RODADA

SÉRIE OURO
Pos.Time P J V E D GP GC SG
1º Pato Futsal 53 22 17 2 3 88 36 52
2º C. Mourão 48 24 15 3 6 81 43 38
3º Marechal 45 21 13 6 2 74 31 43
4º  Cascavel 45 23 13 6 4 69 43 26
5º Marreco 43 22 13 4 5 65 54 11
6º Foz Cataratas 41 22 11 8 3 64 33 31
7º Umuarama 37 23 11 4 8 67 55 12
8º  Dois Vizinhos 33 22 10 3 9 54 53 1
9º Toledo 25 22 7 4 11 48 53 -5
10º Ampére 19 21 5 4 12 42 62 -20
11º S. J. dos Pinhais 14 21 3 5 13 53 96 -43
12º Palmas 13 21 3 4 14 48 76 -28
13º Matelândia 13 23 3 4 16 49 96 -47
14º São Lucas 6 23 1 3 19 36 107 -71

        HOJE
         18ª RODADA

20h30 Foz Cataratas x Marreco
            AMANHÃ

         24ª RODADA
20h30 Dois Vizinhos x Umuarama

            SEXTA-FEIRA
        24ª RODADA

20h30 São Lucas x Palmas
20h30 Toledo x S. J. dos Pinhais

             SÁBADO
         24ª RODADA

20h30 Ampére x Matelândia
             DOMINGO
         19ª RODADA

10h30 Marechal x Palmas
         22ª RODADA

18h30 Pato Branco x S. J. dos Pinhais

JOGOS DA SEMANA

Cascavel - Depois de 48 
horas de estrada (entre ida e 
vinda), os canoístas do CRC 
(Clube de Regatas Cascavel) 
voltaram para casa, ontem, com 
a bagagem bem mais pesada da 
estada em Brasília (DF), onde 
disputaram, no fim de semana, 
o Campeonato Brasileiro Inter-
clubes de Canoagem e Paraca-
noagem Velocidade.

Os canoístas cascavelen-
ses conquistaram 30 meda-
lhas, o que garantiu ao CRC 
o troféu de terceiro lugar na 
classificação geral por equi-
pes. Ao todo, a equipe cas-
cavelense contou com 21 

LFP
A LFP (Liga Futsal Paraná) 
teve os primeiros confron-
tos definidos no fim de 
semana, no congresso 
técnico realizado em Ma-
rechal Cândido Rondon. A 
competição, que conta com 
16 equipes, sendo nove da 
Série Ouro, cinco da Série 
Prata e dois da Série Bronze 
do Paranaense, terá início 
neste mês de setembro. 
As equipes adversárias, em 
comum acordo, definirão as 
datas dos confrontos, de 
ida e volta.

Os confrontos
Os jogos de ida da primei-
ra fase da LFP ficaram 
assim definidos: Marreco 
x Prudentópolis, Marechal 
x Medianeira, Guarapua-
va x Foz Cataratas, São 
Miguel x Toledo, Cascavel x 
Siqueira Campos, Palmas x 
Chopinzinho, Faxinal x Dois 
Vizinhos e Campo Mourão 
x Pato Branco.

Polêmica
Vale lembrar que a criação 
da LFP causou polêmica, 
pois a Federação Parana-
ense de Futebol de Salão 
ameaça punir seus filiados 
que participaram da Liga 
recém-criada com três 
anos de suspensão, o que 
significaria, no caso dos 
times que disputam a Série 
Ouro, rebaixamento à Ter-
ceira Divisão. Com a ade-
são dos principais times do 
Estado, no entanto, como 
Cascavel, Marechal, Foz 
Cataratas, Marreco, Pato e 
Campo Mourão, que fazem 
do salonismo paranaense 
o mais representativo na 
Liga Nacional, a LFP deve 
ganhar a quebra de braço 
com a FPFS.

Especulação
Nome bem cotado no fute-
bol paranaense depois de 
boas temporadas à frente 
do Cianorte, o técnico 
Marcelo Caranhato está no 
topo da lista de possíveis 
treinadores do FC Casca-
vel. Ele, que é cascavelen-
se, chegou a ser anunciado 
pelo Cascavel CR no ano 
passado, mas deixou a 
equipe sem sequer estrear, 
às vésperas do início do 
Paranaense. Nos últimos 
dias, ele tem sido figura 
constante no CT da Serpen-
te Aurinegra.

Sub-19
O Toledo se recuperou da 
derrota por 4 a 1 fora de 
casa para o Coritiba ao 
vencer o Apucarana por 
3 a 0 no Estádio 14 de 
Dezembro, sábado (31), 
pela 2ª rodada da 3ª fase 
do Paranaense de Futebol 
Sub-19. No mesmo dia, o 
Verê, que vinha de derrota 
para o Apucarana, ven-
ceu o Coritiba. Com isso, 
todas as equipes da chave 
ficaram empatadas com 3 
pontos, mas com o Toledo 
em primeiro pelo saldo de 
gols. Na 3ª rodada, dia 14, 
o Porco desafiará o Verê.

atletas na competição, den-
tre eles, os canoístas olím-
picos Ana Paula Vergutz e 
Vagner Souta Jr. Esse último, 
aliás, voltou para casa um dia 
antes, para matar a saudade 
de familiares e amigos depois 
de 50 dias defendendo também 
a seleção brasileira, nos Jogos 
Pan-Americanos Lima 2019 e 
no Mundial da Hungria.

No Campeonato Brasi-
leiro, Ana e Vagner confirma-
ram o favoritismo e venceram 
suas provas individuais dis-
putadas na principal catego-
ria da canoagem brasileira, a 
Sênior. Ela nos 200m, 500m 

O Brasileiro
O Brasileiro Interclubes contou 
com 464 atletas de mais de 
40 equipes e teve a Associa-
ção de Canoagem de Itacaré 
(BA) como o maior número 
de pontos (775) na contagem 
para a classificação geral por 
equipes, seguida da Associação 
Cacaueira de Canoagem de 
Ubaitaba (BA), com 703 pontos. 
O terceiro lugar veio com o CRC 
(Clube de Regatas de Cascavel) 
por seus 465 pontos conquista-
dos, com 21 atletas.

e 1000m, e ele nos 500m e 
1000m, ambos no K1.

Destaque ainda para os 
atletas Marco Antônio Voigt 
Navarro e Luana Kamiya 
Marinho e, ambos de 17 anos 
e da categoria Júnior. Ele ven-
ceu as três distâncias do K1 
(200m, 500m e 1000m) e ela 
faturou dois ouros (500m e 
1000m) e uma prata (200m).

Este foi o segundo troféu 
de terceiro lugar conquistado 
pelo CRC este ano. No início 
da temporada, em março, a 
equipe cascavelense foi a ter-
ceira melhor colocada na Copa 
Brasil, disputada em Curitiba.
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A Série Ouro do Paranaense de Futsal terá um jogo único 
nesta terça-feira (3), dia no qual Foz Cataratas e Marreco 
fazem um confronto direto, às 20h30, no Ginásio Costa 
Cavalcanti, válido pela 18ª rodada. O time iguaçuense vem 

de um empate sem gols fora de casa com o Cascavel, o que 
lhe fez chegar à marca de sete partidas de invencibilidade no 
Estadual. Além disso, o atual campeão ainda não sabe o que 
é ser derrotado dentro de casa nesta edição da competição. 
Com 41 pontos, o Foz ocupa a sexta posição. Já o Marreco é 
o quinto, com 43. Caso o time de Francisco Beltrão vença fora 
de casa, subirá duas posições, deixando Marechal e Cascavel 

para trás na classificação e assumindo o terceiro lugar.

GR de Toledo 
é campeã e

vice por equipe 
no Estadual
Toledo - A delegação de 

Toledo conquistou o título de 
campeã e vice-campeã no Cam-
peonato Paranaense de Ginás-
tica Rítmica Pré-Infantil e Juve-
nil, realizado no fim de semana 
em São José dos Pinhais.

O pré-infantil Nível 1 ficou 
em segundo lugar e o pré-infan-
til Nível 2 foi campeão na com-
petição, além da conquista indi-
vidual do terceiro lugar geral 
para Laura Romero, no Nível 2.

No juvenil, a equipe de Toledo 
participou com apenas uma 
ginasta Kauany Zanettin, que 
ficou em terceiro lugar no indi-
vidual geral, primeiro em maças 
e em fita, segundo em corda e 
quarto lugar no aparelho bola.

A equipe voltou domingo 
(1º) para Toledo e ontem à 
tarde os pais acompanharam 
as atletas em carreata pelas 
principais ruas da cidade 
para comemorar a conquista.

Conforme a técnica Gra-
cieli Morais, que acompanhou 
a equipe juntamente com 
a técnica Solange Martins 
Paludo, foi uma boa estreia 
para as atletas do pré-infan-
til, que participaram pela pri-
meira vez de uma competição 
estadual. Ao todo, 20 clubes 
com um total de 124 atletas 
participaram do Paranaense.
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Datas Fifa

Seleção brasileira começa
a se reunir para amistosos

Zurique - O zagueiro 
holandês Virgil Van Dijk, 
eleito semana passada o 
melhor da Europa na tem-
porada 2019/2020, pela 
Uefa, disputará com Cris-
tiano Ronaldo (Juventus) 
e Lionel Messi (Barce-
lona) o prêmio de melhor 
do mundo pela Fifa.

O jogador do Liverpool 
foi apontado pela primeira 
vez à final do “The Best” 
ao lado dos dois jogado-
res que têm dominado a 

Rio de Janeiro - A 
manhã da seleção brasileira 
foi movimentada, ontem, 
em Miami (EUA). Cinco 
novos jogadores se apresen-
taram ao técnico Tite. Den-
tre eles o goleiro Ivan, da 
Ponte Preta, um dos mais 

jovens deste grupo convo-
cado para os amistosos con-
tra a Colômbia, nesta sexta-
-feira (6), e o Peru, no dia 11 
(quarta-feira).

Ivan chegou ao lado de 
Dani Alves, do São Paulo, 
e Jorge, do Santos. “É um 

Paredões
A Fifa anunciou, ontem, os concorrentes ao prêmio de 
melhor goleiro do mundo. Destaques na Inglaterra e 
na Europa, os brazucas Alisson, do Liverpool, e Eder-
son, do Manchester City, foram indicados junto com o 
alemão Ter Stegen, do Barcelona. Na semana passada, 
Alisson já havia faturado o prêmio da Uefa de melhor 
goleiro do continente europeu da última temporada. Ele 
foi o menos vazado do Campeonato Inglês 2018/19, 
com apenas 21 gols sofridos. Ederson veio logo atrás, 
levando apenas 23 gols em 38 partidas. Na última tem-
porada, Ederson faturou o Campeonato Inglês e a Copa 
da Inglaterra, enquanto Alisson conquistou a Liga dos 
Campeões. Juntos, foram campeões da Copa América 
2019 com a seleção.

Messi, CR7 e Van Dijk 
disputam o “The Best”

disputa nos últimos anos 
- com exceção de 2018, 
quando Luka Modric foi 
o eleito. A cerimônia de 
entrega será realizada 
no dia 23 de setembro, 
em Milão.

Messi e Cristiano Ronaldo 
ganharam, cada um, cinco 
troféus de melhor do mundo 
oferecidos pela Fifa - desde 
2016, com o fim da parceria 
com a revista “France Foo-
tball”, o prêmio passou a se 
chamar “The Best”. 

grande privilégio estar 
com grandes jogadores. Já 
vim ao lado de dois caras 
que só via pela TV, então 
agora tenho que aproveitar 
ao máximo essa experiên-
cia”, comentou o goleiro da 
Macaca, de 1,95m.

Outros dois jogadores 
haviam chegado um pouco 
mais cedo, também vindos 
do Brasil. Bruno Henrique 
e Weverton, que se enfren-
taram no domingo no duelo 
entre Flamengo e Palmei-
ras, chegaram juntos ao 
Mandarin Oriental, hotel 
que hospeda a seleção bra-
sileira em Miami.

Mais tarde, foi a vez de 
Neymar se apresentar. Ele 
não joga desde o início de 

junho, quando lesionou 
o pé direito no amistoso 
contra o Catar, preparató-
rio para a Copa América, a 
qual acabou cortado.

A seleção brasileira 
começou a se reunir em 
Miami no domingo (1º). 
O zagueiro Thiago Silva 
foi o primeiro a se apre-
sentar. No mesmo dia che-
garam o goleiro Ederson, 
o volante Fabinho e o ata-
cante Roberto Firmino.

Neymar se apresentou ontem em Miami

CBF
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 HYUNDAI I30
2012,2.0, automático, gasolina, preto. 
R$ 36.500. F: (45) 99961-8070  CI-190570.

VENDO SORENTO 2009
A venda  pelo proprietário, 4x4, 
diesel, motor novo, excelente estado, 
completa valor R$ 55.000,00,  F:(45) 
99109-7935.  CI-191680.

VENDO SPORTAGE 98
A venda  pelo proprietário, Diesel, 4x4, 
2º proprietário, reformada, aceito troca 
F:(45) 99109-7935.  CI-191678.

VENDE-SE RANGER
Ranger XLT Flex 2014, Cab. Dupla, 
Pra ta ,  Manua l ,  Comple ta .  R$ 
69.000,00, 45-99988-3377  CI-191760.

VENDO FIESTA 2004
A venda  pelo proprietário, 1.0, 
excelente estado, gasolina,  R$ 
12.000,00,  F:(45) 99109-7935.  CI-191679.

L-200 TRITON
L-200 Triton, 2016, Diesel, Prata, 
Manual, Completa. R$ 89.000,00, 
45-99988-3377  CI-191761.

VENDE-SE LOGAN
Logan Expression 1.6, 2016, Flex, 
Branco, Completo. R$ 33.900,00, 45-
99988-3377  CI-191759.

VENDE-SE SAVEIRO
Saveiro Tropper 1.6, 2010, Flex, 
Vermelha, Cab. Est., Completa. R$ 
28.000,00, 45-99988-3377  CI-191758.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento Localizado na Rua 
Visconde do Rio Branco, 1410, Neva. 
Imóvel com 3 quartos, sala, cozinha, 
1 vaga de garagem. R$ 650,00  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187731.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado no Edifício 
Thomas Jefferson.Imóvel com 1 
suíte, 2 quartos, sala cm 2 ambientes, 
cozinha, área de serviços, banheiro 
social, sacada gourmet, 1 vaga de 
garagem, 1 depósito. R$ 2.000,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI3149J  CI-187722.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado na Rua 
Paraná nº 5982, Coqueiral. Imóvel 
com sala, cozinha, área de serviço, 2 
quartos, 1 sacada, banheiro social, 1 
vaga de garagem. Valor para locação 
R$ 680,00  F: (45) 3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187723.

V. MORETTI ALUGA
APARTAMENTO MOBILIADO PARA 
LOCAÇÃO
Apartamento localizado na Avenida da 
FAG, com 1 sala com cozinha, sacada, 
2 quartos, 1 banheiro, lavanderia, 1 
vaga de garagem. Valor para locação 
R$ 850,00 F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats)CRECI 3149 J.  CI-187730.

V. MORETTI VENDE
Apartamento localizado na Av. FAG 
com sala e cozinha integrados, 1 
quarto, banheiro social e área de 
serviço. Valor para venda R$97.000,00.  
F: (45) 3322-1515 / 98814-3212 
(whats)CRECI 3149 J  CI-187725.

V. MORETTI VENDE
Apartamento localizado na Rua 
Antonio Alves Massaneiro, no Ed. 
Liverpool. Imóvel com Sala de estar, 
sala de jantar, lavabo, cozinha, 1 suíte 
com hidromassagem, 2 dormitórios, 
1 banheiro social, área de serviço 
com banheiro, 1 vaga de garagem. 
Valor para venda R$ 500.000,00. 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI3149 J  CI-187727.

VENDO APARTAMENTO
Apto Res. Cascavel, térreo, 3 qtos e d+ 
dependências, reformado com cozinha 
planejada, prédio com interfone, cerca 
elétrica, garagem coberta R$ 190.000, 
pode ficar locado. 45-99966-6699 
Creci 3999.  CI-191756.

WILLIAN VENDE
Apart. no resd. Oeste localizado no 
Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-191524.

WILLIAN VENDE APTO
Garden Club ,1 suite, 2 qtos mais 
dependências, moveis planejados, 
por apenas R$ 350.000, aceita imovel 
até 200 mil como parte de pagamento 
F: (45) 3035-2714/ 99922-7904/ 
99936-4099 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-191529.

V. MORETTI ALUGA
Casa em condomínio semi mobiliada, 
localizada na Rua Carajás 1869, 
Santa Cruz. Sala, cozinha, 3 quartos, 
banheiro social, 1 vaga de garagem. 
Valor para locação R$ 1000,00.  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187726.

V. MORETTI VENDE
Casa localizada na Rua Silvestre 
Bonato, 446 no Alto Alegre. Imóvel 
com sala de estar, sala de jantar, 
cozinha, 2 suítes, 1 quarto, 1 banheiro 
social, 3 vagas de garagem, área de 
serviço, espaço gourmet com piscina 
e banheiro. Valor para venda R$ 
670.000,00 F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187724.

WILLIAN VENDE CASA
No Angra dos Reis com aprox. 100m. 
de área construída sendo uma suíte 2 
quartos mais dependências, terreno 
com 250m medindo 10x25, por R$ 
350.000. F: (45)  9 9922-7904, 3035-
2714 ou 9 9936-4099 Willian Serafim 
creci 19806f.  CI-191514.

WILLIAN VENDE CASA
Ninho da cobra, 02 salas, cozinha, 
01suíte, 02 qtos, banheiro social, área 
de serviço, área de lazer, sobra de 
terreno e duas Vagas. Área Construída 
110m²., área do terreno: 260 m²,  Valor: 
R$ 370.000 - Contato: 3035-2714 ou 
9 9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-191516.

WILLIAN VENDE CASA
No Florença ótima posição solar, 
vaga p/ 2 carros acima no nível da 
rua, medindo 55m² sendo 2 quartos 
mais dependências, pequena sobra 
de terreno no fundo, por apenas R$ 
180.000 aceita financiamento. F: (45) 
3035-2714/ 99936-4099 Creci19806f  
www.willianserafim.com.br  CI-191517.

WILLIAN VENDE CASA
Casa no fundo do lote sendo que o 
terreno mede 10x20 com casa de 
aprox. 45m² não averbada por 180 
mil ou vende meio terreno medindo 
área total de 100m² por apenas 90 
mil estuda-se proposta de camionete 
ou utilitário como parte de pagamento 
contato: 9 9922-7904 3035-2714 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-191518.

WILLIAN VENDE CASAS
Vende 3 casas no mesmo terreno 
(medidas do terreno 12x33,5) acima do 
nivel da rua, sendo 2 casas de aprox. 
65m² e uma casa estilo meia água 
no fundo com aprox. 60m² locados 
rendendo mais que 2 mil por mês, valor 
pedido no imóvel R$ 420.000, estuda 
troca por imóvel em Londrina PR F: 
(45) 99922-7904 Creci 19806f.www.
willianserafim.com.br  CI-191534.

WILLIAN VENDE SOBRADO
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
380.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  WillianSerafim Creci 19806f  CI-191533.

V. MORETTI ALUGA
Kitinete localizada na Rua Visconde do 
Rio Branco, 1410, Neva. Imóvel com 
40 m², 1 sala e cozinha integradas, 1 
quarto com banheiro, área de serviço, 
1 despensa. Valor para locação R$ 
500,00  F:(45)3322-1515 / 98814-3212 
(whats) CRECI 3149 J.  CI-187728.

ALUGA-SE BARRACÃO
De 930m², no bairro Guarujá, 150m 
da marginal de acesso a BR277. Tem 
prev. de incêncio aprovado. Amplo 
espaço de 1500m² de estacionamento. 
Valor R$ 5.500,00 + IPTU e Tx de Lixo. 
Contato F:(45) 999225858  CI-191735.

ALUGA-SE BARRACÃO
 Rua Pio XII, 505, com 5 salas, 
escritório, cozinha, 2 banheiros, 
salão 370m², todo cercado, 
entrada para caminhões, com 
amplo estacionamento R$ 4.000  
F: (45)3035-1600/3038-0015  CI-
191482.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial localizada no Shopping 
Central Park. Imóvel com 35 m². Valor 
para venda R$ 97.000,00. Valor para 
locação R$ 500,00. F:(45)3322-1515 
/ 98814-3212 (whats) CRECI 3149 
J  CI-187729.

REGIÃO CENTRAL
Terreno c/ 1050m² (25x42) Rua Vitória, 
770  R$ 1.900.000 F:(45) 99966-6699  
Creci 3999.  CI-191754.

SERAFIM VENDE
Vende meio lote no Verona com 13m 
de frente acima do nivel da rua por 
apenas R$ 75.000, aceita veiculo 
como parte de pagamento,  F:45) 9 
9922-7904 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-191526.

TERRENO CANCELLI
(13X35), 455m², Rua Alcir da Motta 
c /  Mal .  F lor iano (preservação 
permanente) R$ 180.000, aceito carros 
e parcelamenteo. F:(45) 99966-6699, 
creci 3999  CI-191755.

TERRENO JD PALMEIRAS
 Rua Tarcílio Wagner, 59, c/ Hercílio 
Luz  550m², c/ casa de madeira, R$ 
420.000, vendo 50% do terreno,275m² 
por R$ 210.000,00,  F:(45) 99966-6699 
Creci 3999.  CI-191753.

TERRENO PERIOLLO
De esquina, 150m² (10x15), Rua 
Horácio dos Reis c/ Toledo, R$ 
120.000. F: (45) 99966-6699 creci 
3999  CI-191751.

TERRENO SANTO ONOFRE
 Rua Tupinanbás, divisa com o Santa 
Cruz, 270 m², (10x27), (preservação 
permanente), R$ 120.000 F: (45) 
99966-6699, CRECI 3999.  CI-191752.

VENDE-SE  TERRENO
Terreno Braz Madeira, 360 m2, Rua 
Rio Bonito, R$ 120.000,00 ou ½ lote 
por R $65.000,00. 45-99966-6699 
Creci 3999  CI-191762.

VENDO TERRENO
Terreno no country, c/ 962m (17,50m 
x 55m) rua rio grande do norte, entre 
as ruas 13 de maio e tiradentes, 
r$ 1.100.000,00, aceita carros e 
parcelamento. 45-99966-6699 creci 
3999.  CI-191757.

WILLIAN VENDE
Terreno na região do Pioneiros 
Catarinense medindo 15x12 ótima 
localização por apenas R$ 135.000 F: 
(45) 3035-2714 - 9 9922-7904  CI-191519.

WILLIAN VENDE
Vende 20 alq. em cascavel a 1.000m 
do asfalto com aprox 17 alq. mec. por 
R$ 4.500.000, , contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f
  CI-191520.

WILLIAN VENDE
Chacara de 2,5 alq. frente para BR 
369 muito boa de agua situada na 
saida para corbelia por apenas 3.500 
sacas por alqueire.  F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim  CI-191528.

WILLIAN VENDE
11.9 alq. em Santa Tereza do Oeste 
encostada no perímetro urbano 
com aprox. 10 alq. mecanizado por 
apenas 3.250 sacas de soja por 
alq.F: (45) 99922-7904 Willian Serafin 
Creci19806f www.willianserafim.com.
br  CI-191515.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda com 68 alq. com aprox. 
40 alq. em plantio de eucalipto com 
aprox 5 anos, o restante em pastagem 
e reserva a estrada desce ate o fim 
da área, apenas 85 mil por alq. (ent. 
+ 5 anos) 3035-2714, 9 9936-4099 
ou  9 9922-7904 Willian Serafim creci 
19806f.  CI-191521.

WILLIAN VENDE CHACARA
Próximo de perímetro urbano de 
Cascavel, fundos para rio pequeno, a 
3 km do asfalto, sem benfeitorias por 
apenas 500 mil, contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f  CI-191530.

WILLIAN VENDE CHÁCARA
De 2.000m², com a agua de poço semi 
artesiano, ótima locação, sendo aprox. 
1.000m da BR 277, por apenas R$ 
160.000, estuda se proposta F:(45) 9 
9922-7904 3035-2714 willian serafim 
Creci 19806f  CI-191536.

WILLIAN VENDE CHÁCARA
De 1 alq. a 5 km do asfalto região de 
São Salvador, com casa mista mais 
algumas benfeitorias, rio no fundo, 
ótima localização, por apenas R$ 
380.000, estuda-se permuta como 
parte de pagamento 9 9922-7904 9 
9936-4099 ou 3035-2714  CI-191531.

WILLIAN VENDE FAZENDA
Na região de Cascavel sendo a 10 km 
do perímetro urbano, aprox 8 km do 
asfalto, área com 35 alq. mecanizado 
e 21 alq. de área de pastagem bem 
formada e reserva, 3 casas simples, 
açude, boa de água, barracão para 
maquinário excelente estrutura por 
apenas R$ 151.785,71 o alq. estuda-
se permuta ate 50% do valor ou prazo 
de pagamento 9 9922-7904 9 9936-
4099 ou 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-191525.

WILLIAN VENDE SITIO
De 26 alq aprox. 19 alq. mec. próximo 
a Santa Tereza do Oeste muito bom 
de agua com nascentes dentro da 
propriedade, valor pedido 2.000 sacas 
por alq. 9 9922-7904, 3035-2714 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim creci 
19806f  CI-191523.

WILLIAN VENDE TERRENO
Na região do Alto Alegre medindo 
14x30 acima do nivel da rua otima 
opção para construção de 3 casas ou 3 
sobrados por apenas 285 mil, contato 9 
9922-7904 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-191522.

WILLIAN VENDE SITIO
Vende sitio de 32 alq. sendo: 14 
alq. mec., 11 alq. pastagem com 6 
piquetes (pasto brizantha e piatã) 
mais 7 alq. reserva, com casa para 
funcionaria, barracão para maquinário, 
mangueira muito boa balança, cerca 
nova eucalipto tratado, muito boa de 
água 3 açudes, casa de aprox 180m² 
c/ piscina, propriedade para pessoas 
exigentes por apenas R$ 4.000.000,00  
Contato: 3035-2714, 9 9922-7904 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-191535.

CONTRATA-SE DENTISTA
Com experiência ou especialização em 
próteses fixa para Lucas Rio Verde, 
ótima oportunidade, porcentagem 
mais moradia inclusa. Entre em 
contato: (65)99973-1722 ou no email: 
lucasdorioverde@oralnorte.com.br  
CI-191632.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, baratas, 
ratos, pulgas, formigas, aranhas, 
prevenção contra mosquito da 
dengue, orçamento sem compromisso. 
Garantia comprovada. F. 3222-9319 
Whatsapp 45 99929-2068 c/ Nelson  
CI-187780.

DETETIVE PARTICULAR
Detetive particular  masculino e 
feminino. www.universodetetive.com.
br
  CI-191433.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-188971.

MASSAGEM
Estimulante, estresse, cansaço, 
r e l a x a m e n t o  c o r p o r a l ,  o t i m a 
localização, gar. propria. Só c/ 
agendamento, das 08:00h ás 20:00h. 
F: (45) 99819-3352  CI-191074.

MASSAGEM
Relaxante, nervo ciático, coluna, 
plataforma vibratória para musculação 
e nervo, reike, shiatsu, modeladora, 
todos os dias, inclusive feriados. F:(45) 
99135-4180/ 99831-4766.  CI-191665.

MASSOTERAPEUTA
Massagem c l in ica ,  re laxante , 
drenagem linfática e reflexoterapia. 
Atendimento com hora marcada. 
F:(45) 99831-6462/99941-9370   CI-

191594.

VECTRA GLS 1996/1997, Cor: Prata, Chassi: 9BG-
JK19BVTB528182, Renavam: 00661209601, Placa: 
FWG-6666, Valor venda: R$ 7.500,00, Localização: 
Medianeira/PR. Obs.: Bem Penhorado conforme Au-
tos 0011338-28.2016.8.16.0021, Em tramite na co-
marca de Cascavel-PR no juízo da 02° Vara Cível, 
Partes: Cooperativa Sicredi Vanguarda PR/SP/RJ x 
Ivar Ramos Arruda. Tratar (45)3264-8603 c/ José.

COMUNICADO DE ABANDONO
 DE EMPREGO

STK CORAGENS FABRICAÇÃO DE MOVEIS LTDA, CNPJ: 
26.437.654/0001-70, empresa com sede em Corbélia - PR, à Rua 
Walmor Paludo, 390, Parque Industrial, CEP 85.420-000, ins-
crita no CNPJ: 26.437.654/0001-70, convoca os Srs. ELAINE 
CRISTINA SCHILIECH, CTPS 4310581, série 001-0 PR, a 
comparecerem em sua sede no prazo máximo de 24 (vinte e qua-
tro horas) sob pena de configurar abandono de emprego, sujeito 
às penalidades previstas no art. 482 da CLT.

SÚMULA DE EMISSÃO DE
 LICENÇA PRÉVIA

CESAR HENRIQUE PINTO, torna público que re-
cebeu do IAP, Licença Prévia para AMPLIAÇÃO 
AVICULTURA DE CORTE, a ser implantada no LR 
05-A-2, GL 06, COLONIA PINDORAMA, PALMI-
TOPOLIS, Município de NOVA AURORA, Estado do 
Paraná. Validade: 21.07.2021.

SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA 
DE INSTALAÇÃO

CESAR HENRIQUE PINTO, torna público que re-
quereu do IAP, Licença Instalação para AMPLIA-
ÇÃO AVICULTURA DE CORTE, a ser implantada 
no LR 05-A-2, GL 06, COLONIA PINDORAMA, 
PALMITOPOLIS, Município de NOVA AURORA, 
Estado do Paraná.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE 
LICENÇA PRÉVIA

IMOVELPAR-EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS 
LTDA., CNPJ 08.016.811/0001-92, com sede em Cascavel-
-PR, na Avenida Brasil, nº 3965, torna público que recebeu da 
Secretaria do Meio Ambiente do Município de Cascavel-
-PR a  Licença Prévia para LOTEAMENTO BELMONTE 
II a ser implantado, NO LOTE Nº 264-B DO 11º PERÍME-
TRO DO IMÓVEL SÃO FRANCISCO OU LOPEI, COM 
ÁREA DE  130.205,38 m²  Cascavel-PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
DE INSTALAÇÃO

Maria Preis Finger, Ricardo João Finger E Vanessa Caro-
lina Finger, tornam público que irá requerer ao IAP, a Re-
novação da Licença de Instalação para  atividade de Suino-
cultura no Sistema Terminação destinada a 4.000 animais, 
a ser implantada no Lote Rural número 124 da gleba 11 – 
distrito de São Roque no município de  Santa Helena – Pr.
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SÚMULA DE RECEBIMENTO DA LICENÇA
 DE INSTALAÇÃO

Arcenio Reinoldo Gebert, Teresinha Gebert e Lourdes 
Maria Gebert Wagner, tornam público que receberam do 
IAP, a Licença de Instalação para a atividade de Suinocul-
tura no Sistema de Terminação destinada a 1.000 animais 
a ser implantada no Lote Rural 09 da Gleba 14, Linha São 
Braz - Distrito De São Roque - Santa Helena – Pr, com 
validade até 17/08/2020.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DA LICENÇA
 DE OPERAÇÃO

Arcenio Reinoldo Gebert, Teresinha Gebert e Lourdes 
Maria Gebert Wagner, tornam público que irão requerer ao 
IAP, a Licença de Operação para a atividade de Suinocul-
tura no Sistema de Terminação destinada a 1.000 animais 
implantada no Lote Rural 09 da Gleba 14, Linha São Braz 
- Distrito De São Roque - Santa Helena – Pr.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
DE OPERAÇÃO DE REGULARIZAÇÃO

BR TRUCK CENTER torna público que requereu ao 
IAP, a Licença de Operação de Regularização para 
SERVICOS DE MANUTENCAO E REPARACAO 
MECANICA DE VEICULOS AUTOMOTORES 
instalada ROD BR 277 KM 612, SANTA TEREZA 
DO OESTE PR.
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